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€1=
71,74

$1= 
67,77

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 27.11.2015) $364,9 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
03.12.2015) 826,96 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
03.12.2015, 19.00 МСК) $43,56 ЗА БАРРЕЛЬ

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 04.12.2015) 

ФОТО: Corbis/East News

Андре Эстевес,
Владелец инвестбанка 
BTG Pactual 

Как бразильский банкир 
потерял миллиарды 
из-за связи с Petrobras

МИЛЛИАРД В КАРМАНЕ, C. 16
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АНАСТАСИЯ ЯКОРЕВА, 
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Фирма «Сахар Кубани», 
которой, по данным Фонда 
борьбы с коррупцией, владе-
ли прокурорские и бандит-
ские жены, существовала не 
только в реестре. Есть версия, 
что она была создана под 
крупный инвестиционный 
проект.

РБК дозвонился до Натальи Цепо-
вяз — жены одного из лидеров ку-
щевской ОПГ Вячеслава Цеповяза 
(сейчас он отбывает 20-летний 
срок за убийство). Наталья Цепо-
вяз помнит фирму «Сахар Кубани», 
совладелицей которой, как  следу-
ет из расследования Фонда борьбы 
с коррупцией Алексея Навального, 
она была вместе с Анжелой-Мари-
ей Цапок (мать детей покойного 
лидера ОПГ Сергея Цапка) и жена-
ми сотрудников Генпрокуратуры 
Ольгой Лопатиной и Надеждой 
Староверовой.  

БИЗНЕС И ВЛАСТЬ

Зачем 
прокурорам 
сахар

Бюджеты на новогодние праздники упали на треть даже по сравнению с прошлым годом, и почти все рестораны, 
чтобы привлечь компании, разрешат им принести алкоголь с собой

АННА ДЕРЯБИНА

Новогодние корпоративы с ши-
ком и размахом давно не в моде. 
В этом году компании ужались 
еще сильнее: они отказываются 
от звезд, заменяя их «поющими 
менеджерами», и совмещают 
праздник с тимбилдингом.

РАДОВАТЬСЯ НЕЧЕМУ

«Корпоративы — это прямое отра-
жение ситуации в бизнесе, — счита-
ет гендиректор рекламной группы 
«Сектор» (занимается организаци-
ей корпоративных  мероприятий) 
Дмитрий Калантаров. — Достаточно 
посмотреть на показатели разных 
отраслей, чтобы понять, кто сейчас 
отказывается от праздника». РБК 
опросил 25 компаний из  различ-
ных секторов, включая банковский, 
энергетический, девелоперский, та-
бачный, розничный и IT: 11 из них 
признались, что в этом году проведут 
праздничные мероприятия в офисе.

По словам Калантарова, серьезно 
снизили «новогоднюю» активность 
финансово-промышленные группы 
и строительные компании.

«Сейчас плохо продаются авто-
мобили и квартиры, соответственно, 
многие компании с автомобильно-
го рынка и из сферы недвижимости 
решают не проводить корпоративы 
вовсе», — делится своими наблюде-
ниями гендиректор ивент-агентства 
Communication Creative Events Егор 
Доброгорский.

КРИЗИС Как компании отметят наступление 2016 года

Не до праздников

Почему система платного проезда для грузовиков работает в Европе и не работает в России с.8

Почему больше всех протестуют дагестанские дальнобойщики и могут ли чиновники их остановить с.10

Могли ли власти лучше подготовиться к введению новой системы с.11
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

ПЕТР НЕТРЕБА, ЯНА МИЛЮКОВА

Ожидавшаяся под Новый год 
реформа контроля и надзора 
не состоится. Зато Владимир 
Путин распорядился создать 
новые бюрократические 
структуры — агентство по 
технологическому развитию 
и специальный проектный 
офис.

КОНТРОЛЬНО-НАДЗОРНАЯ 
ВОЛОКИТА

Реформа правительства в части 
контрольно-надзорных функций 
откладывается по крайней мере до 
второй половины 2016 года — это 
главная новость для Белого дома, 
которую объявил президент Вла-
димир Путин в послании Феде-
ральному собранию. Он поручил 
правительственной комиссии по 

административной реформе, воз-
главляемой Сергеем Приходько, 
совместно с деловыми объеди-
нениями «представить до 1 июля 
2016 года конкретные предложе-
ния по устранению избыточных и 
дублирующих функций контроль-
но-надзорных органов». Путин по-
сетовал на то, что «предпринима-
тели пока не видят качественных 
подвижек в деятельности кон-
трольных и надзорных ведомств 
<...> целая армия контролеров 
по-прежнему мешает работать 
добросовестному бизнесу», и не 
скрывал, что все поручения на этот 
счет даны «давно и не единожды».

«Максимально снять ограни-
чения с бизнеса, избавить его от 
навязчивого надзора и контроля» 
Владимир Путин потребовал еще 
4 декабря 2014 года в прошло-
годнем обращении к парламенту. 
13 июля 2015 года президент на-

правил в Белый дом конкретное 
поручение о подготовке доклада 
по реформе контрольно-надзор-
ных органов (поручение №ПР-
1348). Этот доклад правительство 
должно было направить в Кремль 
1 декабря 2015 года. Одним из ис-
полнителей было названо «откры-
тое правительство» (министр Ми-
хаил Абызов).

За время подготовки этого до-
клада ведомствами РБК удалось 
обнаружить два варианта пред-
ложений, в том числе радикаль-
ное. Оно предусматривало со-
кращение министерств с 21 до 

15, упразднение 11 федеральных 
агентств и создание 9 крупных фе-
деральных надзоров. Источники 
РБК приписывали авторство идеи 
Российской академии народного 
хозяйства (РАНХиГС). Менее ра-
дикальный вариант был подго-
товлен Министерством эконо-
мического развития и 13 октября 
передан Михаилу Абызову. Минэ-
кономики предлагало сокращать 
не число министерств, а число 
контролеров и проверок. Объе-
динение некоторых контрольных 
ведомств в рамках этого вариан-
та было возможно, но не выгля-

ПРИШЛИ ПОСЛУШАТЬ

Президент Чечни Рамзан Кадыров, судя по его инстаграмму, успел до патриарха 
встретиться с другими полезными людьми — первым замруководителя администрации 
президента Вячеславом Володиным и министром финансов Антоном Силуановым

Ночной волк Александр Залдастанов был, как обычно, 
нарядный

Сокращение ведомств откладывается,  
вместо этого президент решил создать пару новых

Пополнение 
в органах

Послушать президента пришли люди из разных уголков 
российской власти: на фото — глава «Матерей России» 
Валентина Петренко и глава Ассоциации полярников Артур 
Чилингаров
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«Одним из новых проектов может стать 
«создание крупных российских частных 
компаний в сфере электронной торговли, 
чтобы российские товары поставлялись 
через интернет во все страны мира»
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дело масштабным. Основным же 
новшеством было создание «объ-
единенных» инспекций на реги-
ональном или муниципальном 
уровне, которые проверяли бы 
только определенный круг не-
больших предприятий.

Следов доклада, который дол-
жен был быть отправлен в Кремль 
1 декабря, РБК обнаружить не уда-
лось. «Конфликт интересов слиш-
ком велик — ничего отправлено не 
будет», — предупреждал в ноябре 
правительственный чиновник.

Абызов после объявления пре-
зидентского послания в четверг 
сообщил журналистам, что доклад 
с предложениями по оптимизации 
работы контрольно-надзорных ор-
ганов минувшей осенью был пред-
ставлен в правительство. «Сейчас 
мы вместе с деловым сообществом 
и экспертами в еженедельном ре-
жиме работаем на площадке под-
комиссии по совершенствованию 
контрольно-надзорных функ-
ций и над текстом законопроек-
та о госконтроле, и над общими 
принципами оптимизации рабо-
ты контрольно-надзорных орга-
нов», — сказал Абызов. При этом 
законопроект о госконтроле Минэ-
кономразвития представило еще 
15 апреля. И в целом предусмо-
тренный этим проектом «риск-о-
риентированный подход» к про-
веркам, который подразумевает 
уход от недифференцированной 
шкалы проверок всех субъектов 
один раз в три года вне зависимо-
сти от их индивидуальных харак-
теристик, был отвергнут «откры-

тым правительством» в мае. Тогда 
источники РБК рассказывали, что 
законопроект «положили под сук-
но». Вчера в правительстве даль-
нейший ход подготовки реформы 
не комментировали. «Ничего но-
вого пока не написано», — сказал 
чиновник одного из ведомств эко-
номического блока.

РАЗМНОЖЕНИЕ ВЕДОМСТВ

Вместо «самосокращения» прави-
тельства Владимир Путин поручил 
Белому дому создать две новые 
сущности. Первая — «специаль-
ный проектный офис». Основная 
задача этой структуры — «создать 
механизм сопровождения наибо-
лее значимых проектов». Прези-
дент пояснил, что «необходимо 
вносить точечные изменения в 
законодательство, снимать адми-
нистративные барьеры, оказывать 
помощь с развитием инфраструк-
туры, с продвижением на внешние 
рынки», а эти вопросы, по его сло-
вам, часто выходят за рамки одно-
го ведомства.

Из слов президента следова-
ло, что одним из таких проектов 
может стать «создание крупных 
российских частных компаний в 
сфере электронной торговли, что-
бы российские товары поставля-
лись через интернет во все страны 
мира». «У нас есть, что постав-
лять», — подчеркнул он.

Идея создания такого проект-
ного офиса не нова. Ее не первый 
год лоббирует «Деловая Россия». 
В 2014 году о ней не раз говорил 

вице-президент организации 
Илья Семин. В июне 2015  года 
Владимир Путин, выступая на 
Петербургском экономическом 
форуме, также вспомнил о про-
ектном офисе. Как следует из по-
ручения президента по итогам 
форума, правительство должно 
было «представить предложения 
сформировать специализиро-
ванные организационные штабы 
(«проектный офис»)» к 1 ноября 
2015 года. Были ли подготовлены 

такие предложения, Путин впо-
следствии не уточнял. Но источ-
ник, близкий к администрации 
президента, рассказал РБК, что 
создание интернет-продавцов для 
торговли с зарубежьем лоббируют 
Минкомсвязи, Фонд развития ин-
тернет-инициатив (ФРИИ) и Рос-
сийская ассоциация франчайзинга 
(РАФ). Собеседник РБК призна-
ет, что «идея сырая, до проработ-
ки деталей пока не дошло». Пред-
ставители министерства, ФРИИ и 
РАФ сообщили РБК, что не в кур-
се, о чем конкретно говорил Пу-
тин в послании. Предложений по 

созданию этой организации не по-
ступало и в Минэкономразвития, 
сказал представитель ведомства.

ГОСЗАКУПКИ ПАТЕНТОВ 
И ТЕХНОЛОГИЙ

Еще одна структура, которую пред-
ложил создать Путин,  — агент-
ство по технологическому разви-
тию. По словам президента, оно 
«будет оказывать предприятиям 
помощь в приобретении отече-

ственных и зарубежных патентов 
и лицензий, инжиниринговых ус-
луг». Как пояснил РБК первый зам-
пред общественного совета при 
Минпромторге и сопредседатель 
«Деловой России» Антон Дани-
лов-Данильян, «эта идея проходит 
как элемент Национальной техно-
логической инициативы, которую 
курирует помощник президента 
Андрей Белоусов». Основные до-
рожные карты этой инициативы 
создавались в Агентстве страте-
гических инициатив (АСИ), рас-
сказал представитель деловой ор-
ганизации.

Данилов-Данильян также сказал, 
что идея создания такого «агентства 
трансфера технологий» обсужда-
ется около полутора лет. На прави-
тельственных площадках уже зву-
чало, что это будет либо автономная 
некоммерческая организация или 
же акционерное общество, и оно бу-
дет первое время на 100% принад-
лежать государству. Какому ведом-
ству напрямую будет подчиняться 
агентство, еще не решено. «На наш 
взгляд, это должен быть президент-
ский или премьерский уровень», — 
сказал он.

По словам Данилова-Данильяна, 
«многие технологии являются ино-
странной собственностью и в нашей 
стране не развивались. «Становится 
очень актуальной тема трансфера 
технологий — закупки лицензий и 
прав и налаживание выпуска соот-
ветствующей продукции, создание 
инжиниринговых центров, кото-
рые позволят продолжать разви-
вать эти технологии или создавать 
что-то альтернативное или более 
продвинутое». Сейчас приобрете-
нием таких лицензий и прав зани-
маются отдельные компании. «Это 
все несистемно. Наши загранпред-
ставительства не настроены на эту 
работу, у них нет соответствую-
щих поручений по этому поводу, 
они слабо этим занимались. На это 
нужна целенаправленная государ-
ственная политика», — говорит Да-
нилов-Данильян. Впрочем, в Минэ-
кономразвития, которое курирует 
торгпредства за рубежом, проектов 
по созданию подобного агентства 
не видели.  

Премьера Дмитрия Медведева президент в послании похвалил: «Знаю, что председатель 
правительства уделял этому [детским садам] особое, личное внимание.  
Спасибо, Дмитрий Анатольевич». На фото — со спикером Госдумы Сергеем Нарышкиным

Генпрокурор Юрий Чайка (слева) пытался держаться незаметно. Но когда президент говорил 
о коррупции, телеоператор зачем-то навел на него камеру, вызвав смех и аплодисменты 
в пресс-центре. На фото — с председателями Верховного суда Вячеславом Лебедевым 
и Конституционного суда Валерием Зорькиным (слева направо)

Руководитель администрации президента Сергей Иванов, похоже, не ждал от послания 
сюрпризов
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«Многие технологии являются иностранной 
собственностью и в нашей стране 
не развивались. Становится очень актуальной 
тема трансфера технологий — закупки 
лицензий и прав и налаживание выпуска 
соответствующей продукции, создание 
инжиниринговых центров»
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Владимир Путин за декриминализацию мелких преступлений и сокращение числа присяжных

Президент встал 
на сторону суда
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА,  
МАРИЯ МАКУТИНА,  
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА

Президент Владимир Путин 
в послании попросил депута-
тов принять сразу две ини-
циативы Верховного суда: 
о декриминализации мелких 
преступлений и о сокращении 
числа присяжных. Парламен-
тарии готовы выполнить по-
ручение президента, но упо-
мянутых законопроектов пока 
не видели.

УБРАТЬ СТАТЬИ

Законопроект с поправками 
в Уголовный и Уголовно-процес-
суальный кодекс был утвержден 
пленумом Верховного суда еще 
в  июле, тогда же было принято 
решение о внесении его в бли-
жайшее время.

В этом законопроекте высо-
кие судьи предложили переве-
сти в разряд административных 
проступков мелкую кражу, побои 
и угрозу убийством. В среду Путин 
заявил также, что в инициативу 
должна быть включена оговорка 
о том, что если подобные наруше-
ния будут совершаться повторно, 

их нужно будет квалифицировать 
как уголовные деяния.

Также в инициативе предлага-
ется увеличить сумму хищения, 
с  которой будет наступать уго-
ловная ответственность, с 1 тыс. 
до 5  тыс. руб., а значительным 
ущербом считать хищение от 
10  тыс.  руб. вместо 2,5 тыс. руб., 
как это установлено сейчас.

Верховный суд был прямо на-
зван президентом инициато-
ром декриминализации, по-
этому логично дождаться его 
законопроекта, сказал РБК первый 
зампредседателя комитета по за-
конодательству единоросс Сергей 
Фабричный.

Несколько дней назад предсе-
датель Верховного суда Вячеслав 
Лебедев на совете судей сообщил, 
что разработанный закон не мо-
жет дойти до Думы, так как «все 
ждут заключения комиссии пра-
вительства». «Такой хороший про-
ект, все поддерживали, а теперь 
это вызывает недоумение», — го-

ворил Лебедев журналистам. За-
конопроект о декриминализации 
мелких преступлений в понедель-
ник не поддержала правительствен-
ная комиссия по законопроектной 
деятельности, рассказал источник 
РБК в комиссии и подтвердил собе-
седник в суде.

Сейчас на рассмотрении Думы 
находится также законопроект 

председателя комитета по безо-
пасности Ирины Яровой, предла-
гающий заменить уголовную от-
ветственность за мелкие хищения 
на сумму до 5 тыс. руб. на адми-
нистративную. Проект был внесен 
в апреле, принят в сентябре, но до 
второго чтения еще не дошел.

СОКРАТИТЬ ПРИСЯЖНЫХ

Также президент поддержал ини-
циативу Верховного суда по ре-
формированию суда присяжных 
заседателей. В январе 2015 года 
Путин поручил разработать такую 
реформу. Спустя месяц Верховный 

суд предложил расширить юрис-
дикцию судов присяжных на такие 
преступления, как бытовые убий-
ства и тяжкие телесные наказания, 
но сократить число присяжных 
с 12, как это есть сейчас, до пя-
ти-семи человек.

Такие коллегии смогли бы ра-
ботать в районных судах. Сейчас 
же суд присяжных функциони-
рует только в судах региональ-
ного уровня. Присяжные рас-
сматривают особо сложные дела, 
за которые Уголовный кодекс 
предусматривает пожизненное 
лишение свободы. Но за послед-
ние годы из их юрисдикции были 
исключены дела о терроризме, 
преступления коррупционной 
направленности, дела против 
государственной безопасности 
и половой неприкосновенности.

Смысл присяжных во всем 
мире именно в том, что это долж-
но быть именно такое число лю-
дей, которые могут принять мак-
симально объективное решение, 
говорит адвокат семьи Анны По-
литковской Анна Ставицкая. 
Кроме того, отмечает она, смысл 
четного числа присяжных еще и 
в том, что при равном распреде-
лении голосов все равно реше-
ние считается оправдательным. 

Нечетное число людей в колле-
гии присяжных может привести 
к росту обвинительных решений, 
полагает она.

Выступая с посланием, прези-
дент отметил, что большие кол-
легии присяжных сформировать 
непросто, а содержание коллегий 
стоит дорого. Правосудие — до-
рогое дело, содержание судей 
и  аппарата судов и так немало 
обходится, утверждает Ставиц-
кая. Сокращение присяжных не 
позволит серьезно сэкономить 
на судебной системе, говорит 
адвокат.

Инициативы о суде присяж-
ных — это компетенция Верхов-
ного суда, сказал РБК источник 
в комитете. «Депутатам слож-
но их протаскивать, принятие 
таких проектов требует бюд-
жетных расходов, поэтому надо 
прежде заручиться поддерж-
кой правительства. Другое дело 
сейчас, когда есть политическая 
воля», — пояснил он. «В послед-
нее время в Думу, наоборот, вно-
сились законопроекты, которые 
выводили из-под рассмотрения 
присяжных какие-то составы пре-
ступлений», — с сожалением кон-
статировал член комитета едино-
росс Рафаэль Марданшин. 

«Можно подумать о сокращении числа 
присяжных до пяти-семи человек», —  
сказал Путин

Инициатором декриминализации стал Верховный суд — в июле на пленуме ВС (на фото) был разработан законопроект с соответствующими поправками в УК и УПК
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Украина, пенсии, дальнобойщики, Чайка и другие темы, которые обошел президент

О чем промолчал Владимир Путин
ПЕТР НЕТРЕБА,  
ИВАН ТКАЧЕВ,  
МИХАИЛ РУБИН

В ежегодном обращении 
Владимира Путина к Феде-
ральному собранию нашлось 
место далеко не всем темам, 
которые представляют обще-
ственный интерес.

УКРАИНА И КРЫМ

Сирия и Турция вытеснили укра-
инскую проблему на задний 
план — слово «Украина» в посла-
нии не прозвучало ни разу. Между 
тем конфликт в Донбассе продол-
жается, хоть и в менее активной 
форме. С нового года Россия гро-
зится ввести в действие эмбарго 
на поставки продовольственных 
товаров с Украины — это прои-
зойдет, если Москва, Киев и Брюс-
сель не договорятся о смягчении 
для России последствий создания 
зоны свободной торговли между 
Украиной и ЕС с 1 января. Нако-
нец, по-прежнему не урегулиро-
ван долг в размере $3 млрд по 
кредиту, который Россия предо-
ставила правительству Виктора 
Януковича в 2013 году. 

В ноябре украинские сторон-
ники блокады Крыма устроили 
диверсию на энерголинии, оста-
вив Крым без электричества. На-

кануне Путин в Симферополе за-
пустил первую нитку энергомоста 
в Крым, но в сегодняшнем посла-
нии проблема энергоснабжения 
полуострова не была затронута.

Год назад в послании прези-
дента Украина занимала одно из 
первых мест. На этот раз Влади-
мир Путин говорил о террориз-
ме, сбитом Турцией российском 
истребителе Су-24 и операции 
в Сирии.

ПЕНСИИ И ПЕНСИОННАЯ 
РЕФОРМА

В президентском послании не 
нашлось ответа на вопрос, как 
наладить пенсионную систему. 
Перевод страховой пенсии на 
исчисление в пенсионные баллы 
формально состоялся 1 января 
2015 года. Но ключевые проблемы 
по-прежнему не устранены. Де-
фицит Пенсионного фонда год от 
года растет, пенсионные накопле-
ния заморожены третий год под-
ряд, а Минфин призывает сроч-
но решать вопрос с повышением 
пенсионного возраста.

ПОДДЕРЖКА АРМИИ И ВПК

Несмотря на то что Россия сей-
час ведет военные действия в 
Сирии, Путин в своем послании 
ничего не сказал о дополни-

тельной финансовой поддерж-
ке армии и оборонно-промыш-
ленного комплекса. В прошлом 
году президент обращал особое 
внимание на проблему хище-
ний и нецелевого использова-
ния средств при гособоронза-
казе, а в нынешнем послании 

лишь отметил «убедительную» 
боеготовность армии и флота 
и  эффективность «современ-
ного русского оружия».

ДАЛЬНОБОЙЩИКИ

Введенная в середине ноября 
плата с владельцев большегруз-
ных машин спровоцировала мас-
совые акции протеста дальнобой-
щиков по всей стране, которые 
продолжаются уже третью неде-
лю. О противоречивом дорожном 
сборе, который администрирует 
совместное предприятие Игоря 
Ротенберга (сына бывшего спар-
ринг-партнера Путина по дзюдо 

Аркадия Ротенберга) и структур 
«Ростеха», президент ничего не 
сказал. Обидевшись на то, что 
Путин не высказался в их под-
держку, владельцы большегру-
зов начали формировать колон-
ны для проведения протестной 
акции в Москве.

ДОПИНГ И ФУТБОЛ

В прошлом месяце российскую 
легкую атлетику — главного по-
ставщика российских медалей 
на летних Олимпиадах  — со-
тряс допинговый скандал: Все-
мирное антидопинговое агент-
ство (WADA) обвинило Россию 
в применении допинга «на го-
сударственном уровне». Кроме 
того, продолжающийся корруп-
ционный скандал в FIFA, из-за 
которого были приостановлены 
полномочия главы организации 
Йозефа Блаттера, давнего со-
юзника России, периодически 
вызывает разговоры о том, что 

Россия может лишиться права 
проведения чемпионата мира 
по футболу 2018 года. Путин не 
стал поднимать эти вопросы 
в  послании Федеральному со-
бранию.

НАВАЛЬНЫЙ И ЧАЙКА

Главным героем журналистов, 
ожидавших речи президен-
та, был генеральный проку-
рор Юрий Чайка. На этой неде-
ле Фонд борьбы с коррупцией 
Алексея Навального опублико-
вал расследование, посвящен-
ное недвижимости и бизнесу 
его сыновей. Журналисты бук-
вально осадили Чайку, прохо-
дившего в Георгиевский зал. 
Генпрокурор неохотно отослал 
журналистов к своему утренне-
му заявлению о том, что публи-
кация носит заказной характер, 
и ушел в недоступную для прес-
сы зону.

В момент, когда президент 
говорил о декларировании до-
ходов и расходов чиновников и 
необходимости следить за тем, 
чтобы чиновники не заключа-
ли госконтракты с фирмами 
своих родственников и друзей, 
оператор официальной транс-
ляции показал Чайку крупным 
планом, что не осталось незаме-
ченным журналистами. 

Что еще сказал Путин

О решении Турции сбить 
российский самолет

«Я вообще, уважаемые 
коллеги, не понимаю, за-

чем они это сделали. Любые 
вопросы, любые проблемы, 
любые противоречия, кото-
рых мы даже и не видели, 
можно было решить совер-
шенно другим способом... 
Только, наверное, Аллах 
знает, зачем они это сдела-
ли. И, видимо, Аллах решил 
наказать правящую клику 
в Турции, лишив ее разума 
и рассудка». 

Об ответных мерах

«Мы не собираемся и не 
будем бряцать оружием. 

Но если кто-то думает, что, 
совершив подлое военное 
преступление, убийство на-
ших людей, они отделаются 
помидорами или какими-то 
ограничениями в строитель-
ной и других отраслях, то 
они глубоко заблуждаются. 
Мы еще не раз напомним о 
том, что они сделали. И они 
еще не раз пожалеют о соде-
янном». 

О госбюджете для НКО

«Первое. Будет запущена 
специальная програм-

ма президентских грантов 
для поддержки НКО, рабо-
тающих в малых городах 
и селах. Второе. Для НКО, 
которые зарекомендова-
ли себя как безупречные 
партнеры государства, 

будет установлен правовой 
статус «некоммерческая 
организация — исполнитель 
общественно-полезных ус-
луг», предоставлен ряд льгот 
и преференций. И наконец, 
считаю правильным поэтап-
но направлять некоммерче-
ским организациям до 10% 
средств региональных и му-
ниципальных социальных 
программ».

О бюджетном дефиците

«Нужно добиться сбалан-
сированности бюджета. 

Это, конечно, не самоцель, 
а важнейшее условие ма-
кроэкономической устойчи-
вости и финансовой незави-
симости страны. Напомню, 
по итогам исполнения феде-
рального бюджета 2016 года 
его дефицит не должен пре-
вышать 3%».

О контроле за деньгами

«Следует существенно 
ужесточить контроль за 

движением государственных 
средств, включая феде-
ральные и региональные 
субсидии предприятиям 
промышленности и сельского 
хозяйства. Считаю, что их 
нужно перечислять конечно-
му получателю только через 
казначейские счета. Доходы 
государства не должны ухо-
дить, что называется, мимо 
кассы... Это (серые схемы при 
уплате таможенных сборов, 
акцизов на алкоголь, табак 

и горюче-смазочные мате-
риалы) прямое воровство. 
Предлагаю сформировать 
единый целостный механизм 
администрирования нало-
говых, таможенных и других 
фискальных платежей. Здесь 
есть разные варианты, мы их 
многократно уже в послед-
нее время обсуждали».

О сокращении «армии 
контролеров»

«Это (избыточная актив-
ность правоохранитель-

ных органов) прямое раз-
рушение делового климата. 
Прошу следственные органы 
и прокуратуру обратить 
на это особое внимание... 
Целая армия контролеров 
по-прежнему мешает ра-
ботать добросовестному 
бизнесу. Это не значит, что 
контролировать не нужно. 
Конечно, надо. Но я прошу 
правительственную комис-
сию по административной 
реформе совместно с дело-
выми объединениями пред-
ставить до 1 июля 2016 года 
предложения по устранению 
избыточных и дублирующих 
функций контрольно-над-
зорных органов».

Про амнистию капиталов

«В прошлом году было 
объявлено об амнистии 

капиталов, возвращающихся 
в Россию. Между тем бизнес 
пока не спешит воспользо-
ваться этой возможностью. 

А значит, предложенная 
процедура сложна, гарантий 
недостаточно. Я слежу за 
дискуссиями, которые идут 
сейчас по этому поводу. 
Говорят, что те решения, 
которые приняли, немножко 
получше, чем аналогичные 
решения прошлых лет, но 
этого недостаточно, и се-
годня... саму амнистию 
предлагаю продлить еще на 
полгода».

О Фонде развития 
промышленности

«Нужно учитывать, что ряд 
отраслей сейчас оказал-

ся в зоне риска. В первую 
очередь строительство, ав-
томобилестроение, легкая 
промышленность, желез-
нодорожное машиностро-
ение. Для них правитель-
ство должно предложить 
специальные программы 
поддержки. Финансовые 
ресурсы для этого предусмо-
трены». 

Об институтах развития

«Их у нас более двух де-
сятков. Скажем прямо, 

многие из них, к сожалению, 
превратились в настоя-
щую помойку для плохих 
долгов. Нужно провести 
их расчистку, безусловно, 
оптимизировать структуру 
и механизмы этой работы. 
Знаю, что и правительство, 
и Центральный банк сейчас 
активно этим занимаются».

О продовольственной 
безопасности

«Считаю, что нужно поста-
вить задачу националь-

ного уровня и к 2020 году 
полностью обеспечить вну-
тренний рынок отечествен-
ным продовольствием. Мы 
не только можем сами себя 
накормить с учетом своих зе-
мельных, водных, что особен-
но важно, ресурсов. Россия 
способна стать крупнейшим 
мировым поставщиком здо-
ровых, экологически чистых, 
качественных продуктов 
питания, которые давно уже 
пропали у некоторых запад-
ных производителей, тем бо-
лее что спрос на глобальном 
рынке на такую продукцию 
устойчиво растет».

Про изъятие 
сельхозземель

«Надо сосредоточить 
ресурсы на поддержке 

прежде всего тех хозяйств, 
которые демонстрируют вы-
сокую эффективность... Нуж-
но ввести в оборот миллионы 
гектаров пашни, которые сей-
час простаивают, находятся 
в руках крупных землевла-
дельцев, причем заниматься 
сельским хозяйством многие 
из них не спешат... Предлагаю 
изымать у недобросовестных 
владельцев сельхозземли, 
которые используются не по 
назначению, и продавать их 
на аукционе тем, кто хочет 
и может возделывать землю».

Обидевшись на то, что Путин не высказался 
в их поддержку, владельцы большегрузов 
начали формировать колонны для проведения 
протестной акции в Москве
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ИМПИЧМЕНТ Главе Бразилии Дилме Руссефф грозит отставка из-за нефтяного скандала

Президент и коррупция
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ

Скандал из-за коррупции в не-
фтяной госкомпании Petrobras 
пошатнул позиции президента 
Бразилии Дилмы Руссефф. Не 
исключено, что ей придется 
досрочно покинуть свой пост.

Нижняя палата бразильского пар-
ламента начала процедуру импич-
мента президента. Под нажимом 
правоцентристской оппозиции 
спикер палаты депутатов Эдуарду 
Кунья официально объявил об этом 
в среду. 

Противники Руссефф обвиняют 
ее в создании черной кассы в ходе 
избирательной кампании 2014 года 
и фальсификации данных государ-
ственной статистики, которые в пе-
риод выборов должны были пред-
ставить результаты ее руководства 
страной в лучшем свете. В октябре 
Счетная палата Бразилии пришла 
к выводу, что президент нарушила 
закон при подготовке бюджета на 
следующий год, дав согласие на по-
крытие дефицитных статей бюдже-
та за счет займов, которые государ-
ство брало у подконтрольных ему 
же компаний.

На известия о начале процедуры 
импичмента Руссефф отреагирова-
ла резко. «Я с возмущением узна-
ла о решении председателя пала-
ты депутатов дать ход требованию 

отрешения мандата, которым бра-
зильский народ наделил меня демо-
кратическим образом», — заявила 
президент в коротком телевизион-
ном обращении к нации. 

Последние полтора года Брази-
лию сотрясает скандал, связанный 
с расследованием коррупции в 
крупнейшей латиноамериканской 

компании — контролируемом го-
сударством нефтяном концерне 
Petrobras. Как считают следова-
тели, начавшие операцию «Ав-
томойка», на откатах, взятках и 
операциях по отмыванию денег 
руководство компании получило 
не менее $3,8 млрд, которые по-
том частично были распределе-

ны между членами правительства, 
парламентариями и партийными 
боссами, обеспечивавшими поли-
тическое прикрытие преступных 
схем.

Но дело о коррупции в Petrobras 
затронуло весь политический класс 
Бразилии — только в нижней палате 
уголовные обвинения предъявле-

ны 34 депутатам, соратники прези-
дента не оказались исключением. 
В апреле был арестован главный 
казначей ее партии Жуан Ваккари 
Нету. В августе обвинения в полу-
чении откатов от сделок с Petrobras 
на сумму $5 млн были предъявлены 
и Кунье, который пока остается на 
свободе — чтобы отправить его под 
стражу, необходимо соответствую-
щее решение палаты. 

Сама Руссефф в 2003–2010 го-
дах возглавляла совет директоров 
Petrobras и, как считают ее против-
ники, не могла не знать о принятых 
в нем практиках «комиссионных» 
со сделок. Рейтинг поддержки Рус-
сефф всего через год после пере-
избрания на второй срок не пре-
вышает 10%.

Уже в пятницу палата депутатов 
Бразилии должна создать специ-
альную комиссию, которая будет 
рассматривать обвинения в адрес 
Руссефф. Затем в течение несколь-
ких месяцев дело должно уйти в 
сенат, где для продолжения проце-
дуры импичмента его должны под-
держать две трети парламентари-
ев. В случае одобрения процедуры 
в следующие 180 дней президент 
должна предстать перед сенатом, 
который будет выполнять судей-
ские функции. На время процесса 
она будет отстранена от власти, а 
ее полномочия будут переданы ви-
це-президенту Мишелу Темеру. 

БИЗНЕС И ВЛАСТЬ Наталья Цеповяз помнит о фирме из расследования Навального о Чайке

Зачем прокурорам сахар

«Может, организовывалась такая 
фирма, но ее не было... Она не ра-
ботала», — сказала Цеповяз РБК. На 
вопрос, стала ли она учредителем 
компании без ее ведома, женщина 
ответила: «Ну вообще-то, да». С ка-
кой целью была создана компания, 
Цеповяз тоже не знает; она говорит, 
что всеми бизнес-вопросами зани-
мался ее муж и, видимо, «что-то не 
сложилось». При этом с Лопатиной 
и Староверовой она не знакома.

ООО «Сахар Кубани», возмож-
но, было создано для реализации 
крупного инвестиционного проек-

та на территории Краснодарского 
края, пишет «КоммерсантЪ-Юг», 
ссылаясь на источник в админи-
страции Кущевского района. Этим 
проектом мог быть сахарный за-
вод, информация о котором сна-
чала — в августе 2007 года — поя-
вилась на сайте «Интерфакс-ЦЭА» 
(там указана стоимость проек-
та — 8,4 млрд руб., предполагаемая 
мощность завода — до 16 тыс. т са-
хара в сутки), а затем — в феврале 
2009 года — проект был презенто-
ван тогдашним главой Кущевского 
района Владимиром Ханбековым.

Уже тогда была готова площад-
ка и коммуникации, рассказал 

Ханбеков РБК, оставалось найти 
инвестора. Проектом заинтере-
совался Россельхозбанк, который 
собирался финансировать стро-
ительство, утверждает Ханбеков, 
но до реализации планов дело не 
дошло. «Сахар Кубани» был заре-
гистрирован в сентябре 2008 года, 
но о планах его владельцев поу-
частвовать в масштабном проекте 
Ханбеков не помнит: «Не знаю, не 
в курсе, нет, не было такого».

С мая по июнь 2010 года в 
краснодарском филиале Россель-
хозбанка проводились провер-
ки Счетной палаты и Главной ин-
спекции кредитных организаций. 
В результате был расторгнут кон-
тракт с главой филиала Николаем 
Дьяченко. Именно это могло стать 
причиной сворачивания проекта 
по строительству сахарного заво-
да, предполагают источники «Ком-
мерсанта». «Сахар Кубани» был 
ликвидирован в июле 2010 года. В 
августе 2011-го Дьяченко получил 
пять лет за злоупотребление пол-
номочиями и выдачу заведомо не-
возвратных кредитов.

Получить комментарии Рос-
сельхозбанка РБК не удалось: в 
пресс-службе банка пообещали от-
ветить в пятницу. Тогдашний руко-
водитель краевого департамента 
сельского хозяйства и перерабаты-
вающей промышленности Игорь 

Лобач, в 2009 году утверждавший, 
что в реализации проекта заинте-
ресованы краевые власти, гово-
рить с РБК на тему завода катего-
рически отказался.

Бывшая супруга заместителя 
генпрокрурора Геннадия Лопати-
на Ольга, которую ФБК называет 
одной из совладелиц «Сахара Ку-
бани», в среду через представителя 
Генпрокуратуры передала в редак-
цию РБК официальное заявление, 
в котором утверждалось, что она 
«никогда не имела никакого со-
вместного бизнеса с членами так 
называемой банды Цапков, не зна-
кома ни с Натальей Цеповяз, ни с 
Анжелой Марией Цапок, ни с кем 
либо из их родственников», и вы-
писки из регистрационных доку-
ментов вызывают у нее «недоуме-
ние». Связаться с Анжелой Марией 
Цапок РБК не удалось.

Как бы то ни было, у жены од-
ного из сотрудников Генпрокура-
туры мог быть и другой бизнес в 
Краснодарском крае, следует из 
базы СПАРК. Надежде Старове-
ровой, которая, по версии Фонда 
борьбы с коррупцией, является 
супругой бывшего управделами 
Генпрокуратуры Алексея Старо-
верова, принадлежат 50% ООО 
«Башня» и 38% ООО «Черномор-
ская инвестиционная компания», 
зарегистрированных в Краснода-

ре на Красной улице. Совладели-
цей этих двух компаний является 
Наталья Степанова.

Обе компании возглавляет 
Алексей Бородин. Получить его 
комментарий РБК не удалось. 
Черноморская инвестиционная 
компания занимается строитель-
ством и ремонтными работами, а 
также сдает недвижимость в арен-
ду. В СПАРКЕ информации о фи-
нансовых показателях фирмы нет. 
«Башня» занимается розничной 
торговлей и ресторанным бизне-
сом. Ранее доли Староверовой и 
Степановой в компании принад-
лежали Дмитрию Шваневу, кото-
рый в настоящее время занима-
ется полиграфическим бизнесом 
и в четверг был недоступен для 
комментариев, и Юрию Грицен-
ко, нынешнему замгубернатора 
Краснодарского края. В приемной 
Гриценко РБК сообщили, что чи-
новник сможет ответить на вопро-
сы издания не ранее пятницы.

Получить комментарий Ста-
роверовой РБК не удалось: на во-
просы, отправленные ей в личном 
сообщении через Facebook (она 
числится в друзьях у Ольги Лопа-
тиной), она не ответила. 

При участии  
Анастасии Напалковой  
и Елены Мязиной

Рейтинг поддержки Руссефф всего через год после переизбрания на второй срок не превышает 10% (на фото — 
протест против Руссефф у здания Национального конгресса Бразилии)
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Кубанский сахар

ООО «Сахар Кубани», по данным 
СПАРК, было учреждено в сен-
тябре 2008 года Натальей Це-
повяз, Анжелой-Марией Цапок 
и московским ООО «Арлайн». 
«Арлайну» в кубанской компа-
нии принадлежала половина, 
а Цеповяз и Цапок — по 25%. 
Во время создания «Сахара Ку-
бани» «Арлайн» принадлежал 
Александру Гусенкову и Руслану 
Миршуку. Они зарегистрировали 
предприятие в июле 2007 года 

и владели им в равных долях до 
конца 2009 года, после чего вла-
дельцами компании стали Ольга 
Алексеевна Лопатина и Наде-
жда Николаевна Староверова, 
каждой из которых принадле-
жало по 50%. Лопатина также 
стала гендиректором «Арлайна». 
Информации о бизнесе «Саха-
ра Кубани» и его финансовых 
показателях ни в открытых 
источниках, ни в СПАРК РБК не 
обнаружил.
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РИЧАРД СОКОЛЬСКИЙ,
научный сотрудник Российско-евразийской 
программы Фонда Карнеги

На Ближнем Востоке Иран 
и Саудовская Аравия соперни-
чают за статус регионального 
лидера. Только Россия и США 
способны помочь конкурентам 
найти компромисс.

ДЕЛОВОЙ ПОДХОД

В связи с вмешательством России 
в сирийские события администра-
цию Обамы снова начали обвинять 
в том, что своей политикой «пере-
загрузки» отношений с Москвой и 
недостаточной жесткостью в отно-
шении Путина она подорвала аме-
риканские интересы на Ближнем 
Востоке. Эти обвинения, вероят-
но, имеют мощный театральный 
эффект во время президентской 
предвыборной кампании в США, 
но одновременно искажают кар-
тину прошлого и вряд ли способ-
ствуют продвижению вперед в 
деле помощи сирийскому народу 
и в отношениях с Россией.

Как бы ни оценивали «переза-
грузку», она была проявлением 
делового подхода Обамы к во-
просам внешней политики. Ва-
шингтон и Москва совместно уси-
ливали давление на иранцев и в 
конечном итоге добились исто-

рического соглашения с Тегера-
ном по его ядерной программе: 
этот успех показал, что серьезные 
разногласия не всегда препят-
ствуют достижению конкретных 
результатов, отвечающих интере-
сам обеих стран. А сейчас у США 
и России есть еще одна возмож-
ность для сотрудничества — ради 
укрепления стабильности в райо-
не Персидского залива.

Один из главных источников 
нестабильности на Ближнем Вос-
токе  — межконфессиональные 
распри, подпитываемые острым 
соперничеством между Ираном и 
Саудовской Аравией за гегемонию 
в регионе. Путь, на который всту-
пили эти две страны в отношени-
ях друг с другом, не способствует 
миру и стабильности в регионе. 
Победителей в этом соревнова-
нии не будет — проиграют все. Ни 
Саудовская Аравия, ни Иран, ни 
какая-либо внешняя держава не 
способны добиться гегемонии в 
регионе или одержать военную 
победу в тех гражданских войнах 
и восстаниях, что сотрясают Ближ-
ний Восток. Эр-Рияду и Тегерану 
необходимо предпринять шаги, 
хотя бы скромные, для деэскала-
ции своего соперничества.

ДРУЖБА ПРОТИВ ИРАНА

Россия и США совместно с други-
ми постоянными членами Совбеза 
ООН, Евросоюзом и такими госу-
дарствами, как Индия и Япония, 
могут помочь арабским странам 
залива, Ирану и Ираку наладить 
новый, более эффективный диалог 
по вопросам безопасности. Основ-
ная региональная организация в 
сфере безопасности — Совет со-
трудничества арабских государств 
Персидского залива (ССАГПЗ) — 
выполнить эту задачу не в состо-
янии. Она фактически представ-
ляет собой альянс, направленный 
против Ирана. В ССАГПЗ не входят 
Иран, Ирак и внешние державы, 
играющие в регионе важную роль, 
например Соединенные Штаты и 
Россия. Кроме того, организация 
не пытается выработать «прави-
ла игры», которые позволили бы 
арабским странам залива и Ирану 
разрешать споры, предотвращать 
конфликты, снижать напряжен-
ность, улучшать прогнозируемость 
и обеспечивать транспарентность 
во взаимных отношениях.

Обеспечить конструктивный 
диалог между ССАГПЗ и Ира-
ном по вопросам безопасности 

в заливе будет непросто. Между 
ними существует сильное вза-
имное недоверие. Саудовская 
Аравия и Иран схлестнулись в 
остром противостоянии по все-
му региону. Кроме того, ССАГПЗ 
и Иран имеют диаметрально про-
тивоположные представления о 
модели безопасности в заливе. 
Арабские государства хотят, что-
бы США играли роль военного 
противовеса Ирану в регионе и 
стремятся к тесному сотрудни-
честву с Америкой в сфере безо-
пасности. Тегеран же выступает 
за полный вывод американских 
войск из Персидского залива и 
надеется вбить клин между стра-
нами ССАГПЗ и их вашингтонски-
ми покровителями.

Возможность нового диалога в 
заливе зависит также от урегули-
рования сирийского конфликта и 
готовности официальных кругов 
Саудовской Аравии и Ирана уме-
рить соперничество между двумя 
странами. Эту задачу нельзя счи-
тать невыполнимой. Если воин-
ственную и дестабилизирующую 
политику Ирана в Ираке и Ле-
ванте, возможно, предопределя-
ют тегеранские «ястребы», то на 
его отношения с ССАГПЗ сильнее 
влияют более прагматичные кру-
ги; так, с 1990-х иранцы в зали-
ве действуют сдержаннее, чем на 
других направлениях. Более того, 
даже в периоды наиболее острого 
противостояния Саудовской Ара-
вии и Ирана не прекращаются по-
пытки «регулировать» остроту их 
конфликта.

РОЛЬ РОССИИ

Россия могла бы подключиться 
к дипломатическим усилиям по 
налаживанию диалога. Админи-
страция Обамы в данный момент 
поглощена другими насущными 
проблемами. Кроме того, любой 
план по созданию новой системы 
безопасности в регионе вряд ли 
встретит одобрение, если он раз-
работан в Америке. У Москвы, ко-
нечно, тоже хватает своих забот на 
Украине, в Сирии и с неблагопо-

лучной ситуацией в собственной 
экономике, а ее вмешательство 
в сирийские события на стороне 
Асада негативно воспринимается 
суннитскими арабскими государ-
ствами.

Хотя российско-иранские от-
ношения носят более напряжен-
ный характер, чем это зачастую 
преподносится, Москва способна 
подтолкнуть Тегеран к развитию 
диалога с Саудовской Аравией и 
ее партнерами по ССАГПЗ по во-
просам безопасности. США могут 
провести такую же работу со сво-
ими союзниками из ССАГПЗ. Если 
результатом станет укрепление 
позиций России в Персидском 
заливе, так тому и быть. Соеди-
ненные Штаты давно уже прак-
тически в одиночку обеспечива-
ют безопасность в этом регионе; 
пора и другим странам внести в 
это свой вклад.

Несомненно, Москва и Ва-
шингтон будут и дальше сопер-
ничать за влияние в регионе и по 
возможности добиваться для себя 
односторонних преимуществ. 
Но  им необходимо отодвинуть 
свое геополитическое соперни-
чество на второй план и сделать 
приоритетной задачу борьбы 
с хаосом и наведения порядка на 
Ближнем Востоке. Более эффек-
тивный диалог по проблемам 
безопасности в Персидском за-
ливе будет способствовать сни-
жению напряженности между 
Ираном и арабскими государ-
ствами региона, укреплению ста-
бильности и предотвращению 
конфликтов, что, несомненно, 
пойдет на пользу безопасности 
США, России  и  самих стран за-
лива. Если Москва и Вашингтон 
сосредоточатся на своих общих 
интересах, возможно, им удастся 
поспособствовать созданию ос-
новы для более устойчивой си-
стемы безопасности в Персид-
ском заливе.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

МНЕНИЕ

Как Россия и США могут примирить 
Ближний Восток

ФРЕДЕРИК УЭРИ,
научный сотрудник Ближневосточной 
программы Фонда Карнеги

ФОТО: из личного архива
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Можно ли было избежать проблем с введением оплаты за проезд фур

Просчеты «Платона»
НАТАЛИЯ ТЕЛЕГИНА, 
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА

Серый рынок, низкая маржа 
и целые регионы, в кото-
рых автоперевозки чуть ли 
не единственный вид заня-
тости, — главные причины 
проблем «Платона». РБК раз-
бирался, могло ли государство 
лучше подготовиться к запу-
ску системы.

Введение оплаты за проезд боль-
шегрузных автомобилей по феде-
ральным трассам планировалось 
уже несколько лет: впервые эта 
норма появилась в  поправках 
в  Бюджетный кодекс, принятых 
еще  в  апреле 2011 года. Из  со-
бранных средств планируется 
финансировать ремонт дорог: 
правительство считает грузовые 
машины главными виновниками 
плохого состояния федеральных 
трасс, а их владельцев — обязан-
ными платить возмещение за при-
чиненный ущерб. Платный проезд 
для большегрузов не российское 
изобретение: в  интервью РБК 
глава Росавтодора Роман Старо-
войт ссылается на опыт Германии, 
Польши, Словакии, Белоруссии, где 

такие системы уже действуют. По-
чему ввод этой системы в России 
вызвал такие проблемы?

ПЛОХОЙ И СЕРЫЙ РЫНОК

В транспортных компаниях счи-
тают, что  основная проблема 
«Платона» — в том, что ввод систе-
мы в  строй пришелся на  плохое 
для автоперевозок время. Рынок 
и так находится на дне, жалуются 
его участники. По словам дирек-
тора по  закупкам транспортных 
услуг логистической компании FM 
Logistic (входит в десятку крупней-
ших автоперевозчиков) Андрея 
Попова, последние два года тари-
фы на  автоперевозки постоянно 
снижались.

«Сокращается промышленное 
производство, а следом и объем 
перевозимой продукции, — объ-
ясняет топ-менеджер.  — Соот-
ветственно, среди перевозчиков 
растет конкуренция, снижается 
стоимость их услуг». Алексей Улья-
нов, дальнобойщик из Волгогра-
да, владеющий одной фурой, го-
ворит, что рейс двадцатитонника 
из  Волгограда в  Москву уже не-
сколько лет стоит 20–25 тыс. руб. 
и цена не растет. «Честно говоря, 

я не помню, когда в последний раз 
повышался этот тариф», — при-
знается он. «В 2015 году объемы 
перевозок упали катастрофиче-
ски, от 15 до 40% в зависимости 
от  региона,  — добавляет генди-
ректор логистической компании 
«РИ Лог» из Владивостока Виктор 
Ерукаев. — Впервые за новейшую 

историю предложение на  рынке 
намного превысило спрос».

Особенность автоперевозок — 
это стихийный, почти не консо-
лидированный крупными ком-
паниями рынок, со  множеством 
мелких игроков. По  оценке ген-
директора исследовательского 
агентства «ИнфраНьюс» Алексея 
Безбородова, до  70% перевозок 
совершается индивидуальными 
предпринимателями (зачастую 
у них в собственности лишь одна 

фура). А по словам гендиректора 
группы компаний «Совтрансавто» 
(крупный автоперевозчик, владе-
ет примерно 500 большегрузами) 
Владимира Тяна, на ИП приходит-
ся 60–80% рынка. «Индивидуаль-
ные предприниматели не платят 
НДС, грузоотправителям прихо-
дится выстраивать различные 

схемы, связанные с этим налогом. 
В  целом значительная часть ав-
топеревозок находится в «серой» 
зоне», — подтверждает Тян.

Именно «серость» сыграла 
с  рынком злую шутку, полагает 
генеральный директор агентства 
«INFOLine-Аналитика» Михаил 
Бурмистров. «Часть мелких игро-
ков не платит налоги и постоянно 
демпингует, из-за чего тарифы уже 
несколько лет держатся на низком 
уровне, — объясняет эксперт. — Ав-

топеревозки должны стоить доро-
же, но до последнего времени «бе-
лые» компании сокращали маржу, 
но не повышали стоимость услуг».

Одновременно в последние годы 
государство увеличивало акцизы. 
Это вело к росту стоимости топли-
ва. По данным агентства Reuters, 
с начала 2011 по ноябрь 2015 года 
литр дизельного топлива (солярки, 
которой заправляют фуры) подоро-
жал с 25,2 до 35,2 руб. Вроде не так 
много за пять лет, однако на фоне 
неизменных тарифов сработал эф-
фект «ножниц». Сначала перевоз-
чикам пришлось сокращать маржу, 
а в последний год ситуацию усугу-
бил резкий рост стоимости запча-
стей: из-за скачка курса доллара 
они подорожали в среднем на 50%, 
говорит Андрей Попов.

«По самым грубым прикидкам, 
за последние два года операцион-
ная рентабельность бизнеса круп-
ных автоперевозчиков снизилась 
с  15 до  10%, — резюмирует Вла-
димир Тян из «Совтрансавто». — 
У мелких игроков дела, вероятно, 
еще хуже». «Уже сейчас большин-
ство мелких и средних перевозчи-
ков работает с минимальной при-
былью либо «в ноль», — продолжает 
Виктор Ерукаев из Владивостока. — 

«По самым грубым прикидкам, за последние 
два года операционная рентабельность 
бизнеса крупных автоперевозчиков снизилась 
с 15 до 10%, — резюмирует Владимир Тян 
из «Совтрансавто». — У мелких игроков дела, 
вероятно, еще хуже»
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Передел рынка из-за «Платона» может привести к исчезновению мелких перевозчиков
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ФОТО: Depositphotos

Саудовская Аравия назвала условия сокращения добычи нефти с. 12 

Как снижение депозитной ставки ЕЦБ скажется на стоимости валюты с. 12

Высокий суд Лондона выписал ордер на арест экс-сенатора Пугачева с. 14

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Рост себестоимости даже на  не‑
счастные 10% из‑за «Платона» од‑
нозначно ведет к банкротству. Они 
не  «дебилы» и  не  «агенты влия‑
ния» — им просто нечего терять».

Из‑за «Платона» вырастут та‑
рифы на  перевозки, уверены 
участники рынка. Дальше это 
перекинется на  разные отрас‑
ли — от ретейла до строительства. 
Подмосковные застройщики уже 
предупредили о  грядущем ро‑
сте себестоимости строительства 
на 7–9%. Переложить все затраты 
на конечного потребителя полу‑
чится не сразу, поэтому изменит‑
ся сам рынок автоперевозок. Если 
крупных игроков ждет сокращение 
маржи, то мелким грозит разоре‑
ние. «Сдадим КАМАЗы на метал‑
лолом», — шутят дагестанцы. «Бу‑
дет передел рынка, таких, как я, 
начнут выжимать крупные компа‑
нии, у которых значительно боль‑
ше запас прочности», — говорит 
Алексей Шибаршин, дальнобой‑
щик из Нижнего Новгорода.

РЕСПУБЛИКА ЗА РУЛЕМ

Наглядная иллюстрация того, 
к каким проблемам властям надо 
было подготовиться перед введе‑

нием новой системы — ситуация 
в  Дагестане, ставшем эпицен‑
тром протеста дальнобойщиков. 
Как местные дальнобойщики, так 
и руководитель центра обслужи‑
вания системы «Платон» в Махач‑
кале Рамзан Ярахмедов поясняют, 
что в республике с одним из самых 
высоких в России уровней безра‑
ботицы автоперевозки — едва ли 
не единственный способ заработка 
для мужчин, особенно в сельской 
местности. По данным оператора 
«Платона», компании «РТ‑Инвест 
Транспортные системы», в  Да‑
гестане зарегистрировано около 
39 тыс. грузовиков свыше 12 т. 
«Это десятое место по России», — 
уточняет Рамзан Ярахмедов. Вла‑
дельцы 80% парка — физические 
лица, на  компании приходится 
только 20%.  

У республики выгодное геогра‑
фическое положение, через нее 
идут поставки овощей и фруктов 
из Азербайджана и Ирана. Имен‑
но в Дагестане происходит тамо‑
женное оформление грузов. Так, 
по данным ФТС, за первое полу‑
годие текущего года Россия им‑
портировала из  Азербайджана 
52 тыс. т томатов. Из них 42 тыс. 
(80%) поступило в  адрес даге‑
станских компаний. Аналогично 
с яблоками — на местные компании 
пришлось 85% азербайджанского 
импорта. Все эти овощи и фрук‑
ты на фурах развозят по России, 
в основном в Москву и Санкт‑Пе‑
тербург. «Дагестанские дальнобой‑
щики играют существенную роль 
в  снабжении Москвы фруктами 
и овощами», — говорит РБК руко‑
водитель департамента торговли 
и услуг столичного правительства 
Алексей Немерюк.

Цена входа в перевозочный биз‑
нес относительно невысока. Мно‑
гие ездят на КАМАЗах, оставшихся 
с  советских времен. «Моя маши‑
на  — 1984 года выпуска, старше 
меня, — улыбается 22‑летний даль‑
нобойщик Абакар. — Из  родного 
там только рама, остальное пере‑
собрано. За границу ездить нельзя, 
а по России нормально». Приобре‑
сти импортную фуру в республике 
можно за 1 млн руб. «Много «кон‑
структоров» (автомобиль растамо‑
жен как запчасть и собран на базе 
другого зарегистрированного в ГАИ 
автомобиля. — РБК)», — признается 
водитель Мурад.

Значительная часть «физиков» 
в Дагестане даже не регистрируют‑
ся как индивидуальные предпри‑
ниматели. «У меня свой КАМАЗ, 
официально я  никак не  оформ‑
лен, — рассказывает один из води‑
телей (он попросил не раскрывать 
его имя). — У меня друг работа‑
ет на вокзале в Дербенте, ког‑
да приходит товар, он звонит. 
Я гружусь, отвожу товар в Мо‑
скву, обычно в  Домодедово 
(как уточняют другие водители, 
речь идет о Домодедовском рын‑
ке. — РБК) или «ФудСити» (круп‑
нейший оптово‑розничный про‑
довольственный центр России, 
созданный бизнесменами Годом 
Нисановым и Зарахом Илиевым. — 
РБК), мне дают какие‑то бумаги, 
я в это не вникаю».

Огромное число мелких пере‑
возчиков в Дагестане бьет по та‑
рифам, здесь они одни из самых 
низких в России. Например, рейс 
Махачкала — Москва длиной поч‑
ти в  2 тыс. км стоит максимум 

От письма властям до белья на трассе:  
дальнобойщики против «Платона»
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29 октября крупнейшие перевозчики социально 
значимых товаров, участвовавшие в заседании 
координационного совета в Госдуме, потребо-
вали ввести мораторий на запуск «Платона». 
Как рассказал РБК координатор ассоциации 
«Дальнобойщик» Валерий Войтко, участники за-
седания заявили, что система неработоспособна 
и нанесет ущерб, несопоставимый с той прибы-
лью, которую государство рассчитывает получить. 
На тот момент на форуме ассоциации уже велось 
обсуждение возможной забастовки 15 ноября.

25 ноября один из ли-
деров дальнобойщиков 
в Санкт-Петербурге, 
Сергей Гуляев, расска-
зал РБК, что 30 ноября 
активисты из 17 ре-
гионов отправятся 
маршем на Москву. 
Тот факт, что на тот 
момент власти уже 
выразили готовность 
радикально снизить 
штрафы за неоплату 
проезда, дальнобойщи-
ков не впечатлил. «Мы 
выступаем не за сни-
жение штрафов — мы 
за отмену этого «закона 
Ротенберга», — заявил 
Гуляев.

29 ноября на площади Краснопресненской заставы 
в Москве прошла акция солидарности с протестующими 
дальнобойщиками, в которой приняли участие около 
30 человек (в основном представители молодежных ле-
вых сил). 13 участников акции были задержаны. В тот же 
день представители протестующих сообщили, что потен-
циальные участники «марша на Москву» пробираются 
к столице в обход постов ДПС.
Председатель межрегионального профсоюза даль-
нобойщиков заявил, что 28 ноября профсоюз провел 
митинг в Ростове. По его словам, на акции было решено 
отложить протест на несколько дней. Глава профсоюза 
пояснил, что 3 декабря президент РФ огласит свое посла-
ние Федеральному собранию. Если в послании не будет 
объявлено об отмене «Платона», 4 декабря дальнобойщи-
ки двинутся на Москву.

Хотя 10 ноября правительство до 29 февраля 2016 года 
снизило размер платы в системе «Платон» с 3,73 до 1,53 руб. 
за километр, 11 ноября по всей России состоялись первые 
акции протеста. Большегрузные автомобили выстроились 
вдоль обочин сразу нескольких федеральных трасс. Несо-
гласные с внедрением «Платона» водители припарковали 
свои 12-тонники вдоль дорог Подмосковья, Карелии, Ульянов-
ской области, Сибири и ряда других регионов. В частности, 
около 60 грузовиков выстроилось вдоль обочины на трассе 
М4 «Дон», а 150 водителей встали на аварийку на трассе Мо-
сква — Крым в Белгородской области. В тот же день замести-
тель министра транспорта Евгений Дитрих заявил, что штра-
фы за неоплаченный проезд грузовиков с 15 ноября будут 
взимать только в Москве и Подмосковье, а во всех остальных 
регионах — лишь с мая 2016 года. В ассоциации «Дальнобой-
щик» назвали уступки властей «истерикой и блефом».

27 ноября представитель 
дагестанских дальнобой-
щиков Ибрагим Ибраги-
мов заявил, что 200 пер-
вых участников акции уже 
выехали из этого региона 
в Москву. Однако уже 
28 ноября другой коорди-
натор дальнобойщиков, 
Сухрай Алимирзаев, сооб-
щил, что дагестанская по-
лиция не выпускает из ре-
гиона фуры без груза. 
Аналогичная информация 
пришла из Смоленской, 
Ивановской, Нижегород-
ской областей, а также 
из Калмыкии.

24 ноября около 50 дальнобойщиков с утра собрались на Софийской улице в Санкт-Петербурге и подожгли по-
крышки. Затем колонна из примерно 600 машин двинулась по Колпинскому шоссе со скоростью 5–6 км в час. Про-
тестующие планировали добраться до Смольного. В итоге им предложили встретиться с вице-губернатором Никола-
ем Бондаренко, но не в Смольном, а в здании Комитета по развитию транспортной инфраструктуры на Караванной 
улице. В итоге согласовать встречу не удалось, зато около 200 дальнобойщиков все же добрались до Смольного. 
«Акция хорошая получилась, народу много. И мы ее повторим. А 29-го числа тогда поедем в Москву», — констатиро-
вал координатор движения ТИГР («Товарищество инициативных граждан России») Александр Расторгуев.
В тот же день, 24 ноября, около 30 дальнобойщиков собрались у офиса оператора «Платона» в Саратове. Они на-
бросили себе на шеи петли, объявив, что этот жест символизирует действие «Платона». Затем протестующие напра-
вились к зданию облдумы. Полицейские заблокировали им проход, но задерживать никого не стали.

30 ноября отдельные активисты все же добрались 
до Москвы. Однако у них не нашлось хорошего коорди-
натора, и акция была сорвана.

16 сентября, за два месяца до запуска системы «Платон» (15 ноября), 20 крупных 
транспортных компаний направили в правительство, Госдуму, Минтранс и Ро-
савтодор письмо на имя премьер-министра Дмитрия Медведева и председателя 
Госдумы Сергея Нарышкина. Бизнесмены попросили не взимать штрафы 
за нарушение новых правил до 1 марта 2016 года. Они пояснили, что на ран-
нем этапе система неизбежно будет сбоить, и штрафы будут необоснованными. 
Авторы письма предупреждали, что если эта просьба не будет выполнена, часть 
компаний будут вынуждены приостановить работу, что приведет к транспорт-
ному коллапсу и перебоям в снабжении. В компании «РТ-Инвест транспортные 
системы» (оператор «Платона») в ответ заявили, что опасения бизнесменов нео-
боснованны — система работает нормально и никаких сбоев не ожидается.

16
сентября

19 ноября в 24 регионах России возобновились акции протеста. Часть водителей вновь выстроились 
вдоль обочин, другие устроили так называемую акцию «Улитка», двигаясь по трассам со скоростью 
5 км в час. В Санкт-Петербурге участники акции протеста стартовали на Московском шоссе, повернули 
на Дунайский и Витебский проспекты, а затем вернулись обратно и собирались так кружить в течение 
двух часов. К акции присоединились некоторые водители легковых автомобилей. В Москве более сотни 
протестующих пытались пройти в офис «Платона».
Не обошлось без происшествий. Во время акции в Тверской области произошла авария — фура Мичурин-
ского мукомольного комбината врезалась в группу протестующих. В результате один человек погиб, трое 
получили травмы. Пресс-служба Росавтодора после этого выступила с обращением, в котором говорилось: 
«Подобные призывы и действия — это прямая угроза безопасности граждан, нельзя допустить гибели лю-
дей по чьей-то халатности». Петрозаводские СМИ сообщали, что автомобиль ГИБДД во время акции проте-
ста якобы сбил одного из участвовавших в ней водителей, мужчина получил травмы.

1 декабря в Новосибирске водители большегрузов в знак протеста сняли 
с себя нижнее белье и разложили его на трассе. Они пояснили, что «Платон» 
отнимает у них последнее. В акции участвовали около ста человек.

Иллюстрации: Depositphotos

Все идет 
по плану

В «РТ-Инвест Транспортные 
системы», несмотря на недо-
вольство дальнобойщиков, 
в целом считают запуск «Пла-
тона» успешным. Представите-
ли компании рассказали РБК, 
что в системе уже зарегистри-
ровалось 60% автомобилей. 
По данным ГИБДД, в России 
1,8 млн большегрузных машин. 
Примерно 500–600 тыс. — 
спецтехника (транспорт МВД, 
МЧС, Вооруженных сил), 
еще 200–300 тыс. — карьерные 
самосвалы и другие автомо-
били, не пользующиеся феде-
ральными трассами, а также 
старые грузовики, уже не су-
ществующие в реальности, 
объясняют в РТИТС. Под дей-
ствие «Платона» фактически 
подпадает 1 млн транспортных 
средств.
В бюджет 2016 года заложен 
доход от дальнобойщиков 
в размере 40 млрд руб. За две 
недели работы система при-
несла 800 млн. В Росавтодоре 
(Минтранс переадресовал 
туда все вопросы РБК, связан-
ные с «Платоном») заявили, 
что рассчитывают «на выпол-
нение показателей бюджета 
в части доходов». Там уточнили, 
что прогнозные поступления 
не учитывают штрафы. Их взи-
манием будет заниматься 
ГИБДД.
Крупные перевозчики (парк 
свыше 50 автомобилей) уже 
на 90% зарегистрировались 
в новой системе. «Весь соб-
ственный парк продуктовых 
ретейлеров и их партнеров 
обеспечены бортовыми устрой-
ствами в том количестве, в ко-
тором они запрашивали», — 
сообщил представитель РТИТС. 
Частники пользуются маршрут-
ной картой, отметил он.  МОСКВА
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570 млрд руб.
составит, по прогнозам, объем рынка автоперевозок в 2015 году

65 тыс.  руб., приводят расчет 
дальнобойщики. Для  сравнения: 
перевозка из  Москвы до  Тольят-
ти, вдвое короче, обойдется в 50–
55 тыс. руб., говорит местный пред-
приниматель, владелец компании 
«Автостандарт» Михаил Тихоненко.

«Перевозка фруктов и овощей 
из  Дагестана  — это гигантское 
количество «частников» (вла-
дельцев одной фуры), готовых 
работать за мизер, — говорит ген-

директор транспортной компании 
M-Transline (крупный в масштабах 
республики перевозчик) Магомед-
хан Бахмудов. — Раньше мы были 
на этом рынке, но с ними невоз-
можно конкурировать, мы пере-
ключились на сборные грузы (одна 
машина везет товар нескольких за-
казчиков. — РБК)».

Дагестанские дальнобойщи-
ки говорят, что система «Платон» 
отобрала у них и без того неболь-

шую прибыль. Выручка с  рейса 
Махачкала — Москва — Махачка-
ла — чуть больше 100 тыс. руб. (об-
ратная загрузка стоит дешевле). 
Половину этой суммы съедает то-
пливо: на 4 тыс. км уходит 1,8 т со-
лярки. 15 тыс. руб. — расходы во-
дителя, еда и стоянки, еще 5 тыс. 
руб. — замена запчастей после ка-
ждой поездки. Если рейс прошел 
без серьезных поломок (обычное 
дело для  старых машин), чистая 

прибыль  — 25–30 тыс. руб. Из-
за большой конкуренции заказов 
немного, в среднем дагестанский 
дальнобойщик совершает три рей-
са за два месяца, поэтому домой 
он обычно приносит 30–40 тыс. 
в месяц. На эти деньги нужно со-
держать семью, где редко бывает 
меньше 3–4 детей.

С  появлением «Платона» се-
бестоимость поездки Махачка-
ла-Москва-Махачкала выраста-
ет на  11,5 тыс. руб. (при тарифе 
3,06 руб. за км), то есть заработок 
водителя сокращается на  треть. 
Это и  вызывает протесты даге-
станцев.

Корреспондент РБК заглянула 
в центр обслуживания «Платона» 
в Махачкале и за час пребывания 
не встретила ни одного посетителя. 
Рамзан Ярахмедов наотрез отказы-
вается говорить, сколько из 39 ты-
сяч грузовиков уже зарегистриро-
вано в системе, все опрошенные 
РБК дагестанские дальнобойщи-
ки признаются, что  новый сбор 
не платят. «Наши грузовики вре-
менно прекратили поездки в Мо-
скву, отправляем машины толь-
ко в Волгоград и Ростов-на-Дону, 
хотя раньше из Москвы выезжало 
по пять фур в день», — признается 
Магомедхан Бахмудов (по неофи-
циальным данным, штрафы за от-
сутствие «Платона» пока взимают-
ся только в Московской области).

Гендиректор ООО «Юг Рос-
сии-3» (входит в  транспортный 
холдинг «Юг России») Магомед-
хабиб Амиров говорит, что фуры 
его компании, оказавшись в Под-
московье, уходят с федеральных 
трасс и едут «окольными путями». 
С  15 ноября на  стоянках вокруг 
столицы простаивает около сот-
ни дагестанских большегрузов — 
не выезжают, опасаясь штрафов. 
Так, с водителем Абакаром корре-

спондент РБК беседовала на одной 
из стоянок на Каширском шоссе.

ЧЕМ ЗАКОНЧИТСЯ ПРОТЕСТ

Пока мелкие перевозчики проте-
стуют и готовятся штурмовать Мо-
скву, средние и крупные, похоже, 
уже смирились с новым сбором. 
Гендиректор «Совтрансавто» Вла-
димир Тян говорит, что система 
«Платон» в  любом случае будет 
введена, ведь Дорожный фонд ну-
ждается в средствах.

«Сейчас непростая междуна-
родная обстановка, Америка да-
вит на европейские страны, Рос-
сии тяжело, в это время мы должны 
поддерживать нашего президента, 
хотя, «Платон», конечно, вызыва-
ет вопросы», — добавляет Амиров. 
Впрочем, грузовики «Юга России», 
как уже было сказано, в системе 
пока не зарегистрировались.

С  неорганизованными даге-
станскими дальнобойщиками 
у чиновников тоже есть способы 
справиться. На  11 день бессроч-
ной забастовки, 25 ноября, пред-
седатель правительства Дагеста-
на Абдусамад Гамидов встретился 
с  дальнобойщиками-активиста-
ми и представителями нескольких 
местных транспортных компаний. 
В тот  же вечер от  80 до  300 фур, 
по  разным оценкам, прекрати-
ли акцию и отправились в рейсы. 
Дело в том, что, для того, чтобы пе-
ресекать границу и забирать товар 
в Азербайджане и Иране, водите-
лям все же необходима официаль-
ная регистрация как ИК или ООО. 
Также перевозчику желательно со-
стоять в Ассоциации международ-
ных автомобильных перевозчи-
ков (ее возглавляет председатель 
комитета Госдумы по транспорту 
Евгений Москвичев). «Членство 
в АСМАП необязательно, но зна-

Иностранные «Платоны»

Система взимания платы с гру-
зовиков за порчу дорожного 
покрытия действует во многих 
европейских странах. Однако 
там речь идет, как правило, ис-
ключительно о платных дорогах.

Международный опыт
В Германии система сбора Toll 
Collect была введена в 2005 году. 
Сначала платить за пройденные 
километры обязали грузовики 
массой более 12 т, сейчас платить 
необходимо за автомобили мас-
сой более 7,5 т. На сайте Toll Collect 
можно ознакомиться с картой до-
рог, проезд по которым подлежит 
оплате. Контроль над грузовиками 
осуществляется с помощью специ-
альных приборов OBU.

В Австрии собирать деньги 
с грузовиков начали в 2004 году. 
В 2011 году системы сбора 
средств в Австрии и Германии 
объединили в транснациональ-
ную систему TOLL2GO.

В 2010 году сбор с грузовиков 
массой более 3,5 т был введен 
в Словакии. Их передвижения 

также контролируются борто-
вым прибором OBU. Система, 
получившая название Sky Toll, 
действует только на некоторых 
участках дорог. Впоследствии 
оператор Sky Toll начал работу 
также на дорогах Венгрии.

По данным газеты «Коммер-
сант», гендиректор оператора 
российской системы «Платон» 
«РТ-Инвест Транспортные си-
стемы» Александр Советников 
в прошлом возглавлял компанию 
«Оптима плюс», имевшую отно-
шение как раз к словацкой Sky 
Toll. «Оптима плюс» участвовала 
в конкурсе на создание «Пла-
тона», который в 2014 году был 
отменен правительством.

Вводится плата за проезд грузо-
виков и в постсоветских странах. 
В Белоруссии система оплаты 
проезда BelToll заработала 
в 2013 году. За проезд по неко-
торым дорогам обязаны платить 
водители грузовиков массой 
более 3,5 т, а также водители 
всех машин, зарегистрированных 
за пределами Таможенного сою-

за. За передвижением автомоби-
лей следят с помощью бортовых 
устройств.

«Шкурят своего перевозчика!»
Тем не менее 19 ноября предсе-
датель центрального комитета 
межрегионального профсоюза 
«Дальнобойщик» Валерий Вой-
тко в беседе с агентством «Рос-
балт» попросил не сравнивать 
систему «Платон» с зарубежны-
ми аналогами. «Австрию можно 
пересечь за четыре часа! Ее 
площадь сравнима с площадью 
Московской области. Как мож-
но весь этот опыт переносить 
на нашу огромную территорию 
с ее расстояниями, дорогами, 
природно-климатическими усло-
виями. Если говорить об опыте 
Германии, то там плата за содер-
жание автобанов распределена 
равномерно между всеми поль-
зователями. При этом по автоба-
нам Германии шурует огромный 
процент транзитников. А у нас 
шкурят своего перевозчика, свою 
экономику. У нас ведь речь идет 
о внутренних перевозчиках», — 
заявил он.

Грузоперевозки в цифрах

На

9%
сократились 
автоперевозки 
за девять месяцев 
2015 года. Падение 
длится не первый год. 
За 2014 год их объем 
снизился на 4%

грузовиков, по данным РТИТС, должны платить новый 
сбор. Сейчас в системе «Платон» зарегистрировано 
600 тыс. автомобилей

20 
рамок

стационарного контроля 
сейчас установлено 

на федеральных трассах: 
18 — в Московской 

области  
и два — в Калужской. 
Они автоматически 

проверяют 
у проезжающих 

грузовиков регистрацию 
в системе «Платон». 

Помимо этого по трассам 
ездит 100 машин 

мобильного контроля

5,4 млрд т
грузов было перевезено 
автомобильным 
транспортом в 2014 году. 
Это в четыре раза больше, 
чем железнодорожным, 
и в 45 раз больше, чем 
внутренним водным 52 тыс. т

помидоров импортирова-
ла Россия из Азербайд-
жана в первом полугодии 
2015 года. В 80% случаев 
импортером выступали 
компании, зарегистриро-
ванные в Дагестане

58,5%
грузовых автомобилей 
в России старше 10 лет

550
млн руб.
принесла система 
«Платон» по состоянию 
на 27 ноября 2015 года, 
то есть за первые 
12 дней работы. 
Все средства напрямую 
перечисляются 
в Дорожный фонд. 
Ожидаемый доход 
за 2016 год —  
40 млрд руб.

10,6
млрд руб.
без НДС составит ба-
зовое вознаграждение 
«РТ-Инвест Транспорт-
ные Системы» в 2016 
году. Деньги перечисля-
ются траншами по ито-
гам каждого полугодия. 
46% вознаграждения 
будет проиндексировано 
на величину инфляции

1 млн

Источники: Росстат, Росавтодор, РТИТС, Simple Analytics, Федеральная таможенная служба, правительство РФ
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АНДРЕЙ ПОПОВ,
директор по закупкам транспортных услуг FM Logistic

Как «Платон» 
повлияет на цены

Сумма 1,5 руб. за километр 
с большегрузной машины 
не кажется значительной, 
но система оказалась на-
столько «сырой», что резко 
выросли риски перевозчиков и, 
соответственно, стоимость 
их услуг.

СОРВАЛИ СЕЗОН

С середины ноября у ретейлеров 
и транспортных компаний тради-
ционно начинается высокий сезон. 
Несмотря на кризис, ежегодно воз-
растают объемы перевозок, связа-
но это прежде всего с подготовкой 
к  новогодним праздникам. Вве-
дение платы за проезд для боль-
шегрузов непосредственно в этот 
период крайне негативно отрази-
лось на транспортных компаниях, 
ретейлерах и производителях, вы-
звало волну недовольства. По фак-
ту разъяснительная работа нача-
лась одновременно со  стартом 
системы, резали по живому.

Первые три дня работы «Пла-
тона» спровоцировали транспорт-
ный коллапс, причиной которого 
стали существенные сбои в систе-
ме. Разберем подробнее. Во-пер-
вых, сайт «Платона» не  всегда 
находился в рабочем состоянии, 
соответственно, доступ к системе 
в такие моменты был ограничен. 
Также система навязывает опре-
деленное построение маршрута: 
включает только федеральные 
трассы, игнорируя возможность 
использования других видов до-
рог. Во-вторых, существует се-
рьезная проблема отчетности. 
Трек маршрута, который реги-
стрирует «Платон», и данные объ-
ективных средств мониторинга 
(таких как GPS и ГЛОНАСС) не со-
впадают. Зафиксированы слу-
чаи, когда «Платон» увеличивал 
пройденный путь фуры с 700 км 
до 1200 км. Поэтому происходит 
некорректное списание денежных 
средств.

Третьей проблемой остается не-
доступность бортовых устройств. 
По данным ГИБДД, в России заре-
гистрировано более 1,8 млн боль-
шегрузов, и только 10% из них ос-
нащены сейчас специальными 
устройствами. Причем техниче-
ское состояние самих приборов 
вызывает множество вопросов: 
отмечены случаи выхода из строя 
или  неверного информирова-
ния водителя о статусе маршрута, 
при этом от службы технической 
поддержки невозможно получить 
конкретные инструкции о поряд-
ке действий в данной ситуации. 
Очевидно, технические неполад-
ки будут когда-нибудь устранены, 
но платить нужно уже сейчас.

ОШИБКА НА МИЛЛИОН

Система работает плохо, а штра-
фы были установлены астроно-
мические. За первое нарушение 
юридическим лицам придется 
заплатить 450 тыс. руб., за  по-
вторное — уже 1 млн. Для част-
ных предпринимателей суммы 
установлены на отметках 45 тыс. 
и  100 тыс. руб. соответственно. 
Данные штрафы являются не-
посильными для  всех участни-
ков рынка перевозок. Поправки, 
которые призваны снизить сум-
мы, находятся на рассмотрении 
Госдумы и пока не имеют юри-
дической силы.

Можно констатировать, что си-
стема работает нестабильно и не-
гативно влияет на рынок перево-
зок. От 20 до 30% большегрузных 
транспортных средств у  наших 
партнеров-перевозчиков не вы-
ходят в рейсы. Ведь оплата даже 
одного штрафа может поставить 
небольшую транспортную компа-
нию на грань банкротства. На ло-
гистическом рынке искусствен-
но создан дефицит транспорта, 
что  приводит к спекуляции не-
добросовестными участниками. 
От этого страдают прежде всего 
ретейлеры.

Доля отправок большегруз-
ными автомобилями в  сегмен-
те ретейла в среднем составляет 
65–70% и  может достигать 85% 
по  некоторым направлениям. 
На маршрутах, дальность которых 
превышает 400 км, совершенно 
нецелесообразно использование 
мелко- и среднетоннажной тех-
ники: издержки на перевозку од-
ной единицы продукции в таком 
случае увеличиваются в разы. Го-
ворить о  железнодорожных до-
ставках как об альтернативе очень 
сложно, так как сроки и стоимость 
таких транспортировок выше ав-
томобильных.

ЦЕНА ВОПРОСА

Введение налога в  размере 
1,53 руб./км увеличивает стои-
мость перевозки, по нашим рас-
четам, на 4–6%. Если рассматри-
вать зарубежный опыт, то можно 
заметить, что в европейских стра-
нах цена доставки выше, нежели 
в России, а сама плата за проезд — 
ниже (например, в Польше размер 
платы с  грузовиков в  переводе 
по нынешнему курсу составляет 
1,2–1,8 руб. за 1 км). Средняя се-
бестоимость проезда километра 
в Европе составляет €1–1,2, в Рос-
сии по нынешнему курсу — 50 ев-
роцентов (30–40 руб.).

Сейчас из-за искусственно соз-
данного дефицита транспорта 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

чительно упрощает жизни»,  — 
говорит Магомедхабиб Амиров.

В Дагестане около трех десят-
ков компаний состоит в АСМАП. 
Дальнобойщики-единоличники 
формально передают свои автомо-
били этим логистическим фирмам 
и устраиваются туда на работу, вза-
мен получая необходимые для пе-
ресечения границы бумаги. В итоге 
парк некоторых компаний превы-
шает 100 фур, хотя фактически эти 
машины принадлежат не фирмам, 
а самим водителям. «Транспорт-
ный холдинг «Юг России» считает-
ся одним из крупнейших в респу-
блике, у нас на балансе примерно 
170 грузовиков, но на самом деле 
мы владеем единицами», — при-
знается Магомедхабиб Амиров.

Именно с  владельцами таких 
фирм и встречался глава прави-
тельства Дагестана. «Простых 
частников тоже позвали, но сло-
ва не дали, — жалуется Саид, один 
из  лидеров протеста под  Ма-
насом.  — За  всех сказал хозяин 
«Юг Транса» (владелец ООО «Юг 
Транс-1» Магомедзакир Гаджи-
ев, — РБК), мол, все хорошо, будем 
работать. В тот же день «фирма-
чи» потребовали от своих водите-
лей ехать грузиться».

Гаджиев отказался отвечать 
на вопросы корреспондента РБК 
по телефону. Зато согласился пого-
ворить владелец ООО «Юг Транс» 
(в Дагестане несколько фирм с та-
ким названием) Башир Джанхува-
тов. «Я поддерживаю протест даль-
нобойщиков, даже помогал тем, 
кого задержала полиция, но у меня 
срываются крупные международ-
ные контракты, в какой-то момент 
я сказал водителям прекращать за-
бастовку и ехать. Так же поступили 
другие», — рассказал он.

Как подготовиться к коллапсу
Создатели «Платона», операто-

ры и автоперевозчики в один го-
лос говорят, что главная проблема 
с внедрением системы — непод-
готовленность участников про-
цесса к ее введению. При этом ка-
ждая сторона обвиняет другую. 
«По нашей славянской традиции 
все откладывали до  последнего 
и не приходили регистрировать-
ся, хотя такая возможность была 
заранее», — жаловался на дально-
бойщиков в интервью РБК Роман 
Старовойт. По  его словам, Мин-
транс и  Росавтодор целый год 
проводили встречи с  крупными 
и мелкими перевозчиками и ре-
тейлерами. «Можно сказать, мы 
проводили целый гастрольный 
тур в течение года», — говорит чи-
новник. На встречах обсуждались 
проблемы системы, звучали пред-
ложения по ее улучшению.

Один из участников этих встреч, 
гендиректор «Совтрансавто» Вла-
димир Тян говорит: еще до запу-
ска была понятно, что  «Платон» 
не  всегда корректно работает. 
«Мы призывали установить тесто-
вый период, призывали не вводить 
драконовские штрафы,  — вспо-
минает Тян. — А в ответ слыша-
ли, не волнуйтесь, к 15 ноября все 
будет». В итоге от драконовских 
штрафов отказались, но  только 
после протестов дальнобойщиков.

Андрей Попов из  FM Logistic 
(входит в  десятку крупнейших 

перевозчиков) говорит, что  его 
компанию на  встречи вообще 
не  звали. «Ни  одного запроса 
от Росавтодора не приходило, мы 
подключились к процессу только 
сейчас, вошли в рабочую группу 
(по  мониторингу работы «Пла-
тона» при Минтрансе — РБК), — 
уверяет Попов. А до мелких игро-
ков информация об инициативе 
государства не  дошла вообще. 
«Я впервые услышал о том, что бу-
дет какой-то новый сбор, только 
в сентябре текущего года. Ника-
ких встреч представителей Мин-
транса, Росавтодора или  РТИТС 
с  перевозчиками в  Тольятти 
не было», — говорит предприни-
матель Михаил Тихоненко.

«Мы начали вносить свои пред-
ложения по работе системы взима-
ния платы еще в 2013 году, как толь-
ко появился соответствующий 
закон,  — вспоминает председа-
тель Комитета госполитики в сфе-
ре большегрузного транспорта 
Санкт-Петербургского региональ-
ного отделения «Деловой России» 
Владимир Матягин. — Нас не ус-
лышали. Одна из проблем рынка 
автоперевозок — огромное коли-
чество небольших игроков, их ра-
зобщенность. Здесь нет, как в дру-

гих отраслях, сильных лоббистских 
структур — ассоциаций, объедине-
ний. Говорить от лица перевозчи-
ков с Минтрансом или Росавтодо-
ром просто некому.

По  словам Матягина, рабо-
ту «Платона» нужно было начи-
нать, установив на один-два года 
тестовый режим. На  грузовики 
ставили бы бортовые устройства, 
но не взимали плату. Это позво-
лило бы чиновникам собрать объ-
ективную информацию, сколько 
фур ездит по федеральным трас-
сам, какой у них средний киломе-
траж, и только потом устанавли-
вать тарифы.

У государства бывает и более 
удачный опыт внедрения техни-
чески сложных решений в среде 
малого бизнеса. Основатель он-
лайн-сервиса «МойСклад» Аскар 
Рахимбердиев приводит в  при-
мер эксперимент ФНС по внедре-
нию онлайн-касс. «Добровольное 
участие, всего четыре тестовых 
региона и срок эксперимента — 
год, — позволили спокойно изу-
чить работу системы, увидеть ри-
ски, узкие места, — рассказывает 
он РБК. — Для  предпринимате-
лей, которые в нем участвовали, 
не  было никаких дополнитель-
ных обременений и  расходов. 
Напротив, участие в  экспери-
менте позволяло им сэкономить 
на  покупке и  регистрации тра-
диционного кассового аппарата 
минимум 18 тыс. руб.». В рамках 
эксперимента предприниматели 
могли в  качестве кассового ап-
парата использовать планшеты 
(их бесплатно выдавал Сбербанк) 
или интернет-сервисы с функци-
ей онлайн-кассы. Эксперимент 
проходил с  1 февраля 2014 года 
по 1 февраля 2015 года в Москве, 
Татарстане, Московской и Калуж-
ской областях. Обязательными он-
лайн-кассы станут только с 1 юля 
2017 года. 

При участии Владислава Серегина

цены на  доставку готовой про-
дукции уже выросли в  среднем 
на  10–20%, а  по  некоторым на-
правлениям увеличение составля-
ет 80–120%. Все зависит от потреб-
ностей конкретного заказчика: 
у  каждой компании своя карта 
повышения цен. Но, разумеется, 
в первую очередь страдают това-
ры повседневного спроса.

Процент логистических из-
держек в составе себестоимости 
продукции у  каждой компании 
разный. Доля транспортной со-
ставляющей в структуре этих за-
трат значительна, зависит пре-
жде всего от схемы производства 
и  реализации товара. Платить 
придется на  каждом этапе. На-
пример, для  производства мо-
лока необходимо осуществить 
доставку кормов для  животных, 
затем собранный продукт доста-
вить на перерабатывающий завод, 
возможно, потребуется постав-
ка технического оборудования 
и комплектующих, затем транс-
портировать готовую продукцию 
до  распределительного центра 
или склада и т. д.

Также нужно учитывать, 
что  издержки, связанные с  не-
своевременной поставкой ком-
понентов для производства, мо-
гут многократно увеличивать 
себестоимость товара. Чтобы пра-
вильно оценить влияние нового 
дорожного налога, необходимо 
рассматривать весь процесс в ком-
плексе. Например, Национальный 
союз производителей молока про-
гнозирует увеличение стоимости 
молока на полке магазина мини-
мум на  3–3,5 руб. за  литр. Экс-
перты оценивают рост отпускной 
стоимости сахара в  2,5%, а  хле-
бобулочных изделий  — в  2,3% 
на 1 кг продукта.

ЕВРОПЕЙСКИЙ ОПЫТ

Чтобы нормализовать ситуацию 
на  рынке, нужно в  первую оче-
редь устранить все неполадки 
в  системе. На  время устранения 
сбоев необходимо ввести морато-
рий на штрафы и на саму оплату 
проезда, а также перевести всех 
перевозчиков, использующих бор-
товые устройства, на постоплату.

Россия не является первопро-
ходцем в создании системы взи-
мания платы с большегрузов. Если 
рассматривать европейский опыт, 
то можно выделить два вида сбо-
ров: например, во Франции мно-
гие государственные дороги яв-
ляются платными для всех видов 
транспорта. В Германии же, кото-
рая является лидером в  области 
создания систем, подобных «Пла-
тону», дороги бесплатные, а сборы 
дифференцированы. Там  с  1 ян-
варя 2005 года со всех большегру-
зов (общим весом от 12 т) в обяза-
тельном порядке взимается плата 
за пользование федеральной се-
тью автомагистралей. Но на отла-
живание работы системы стране 
потребовалось пять лет, как рас-
сказывают наши европейские кол-
леги. Три года проводились рабо-
чие тесты, во время которых плата 
не взималась, а в течение последу-
ющих двух лет происходило посте-
пенное внедрение. 

В России же «Платон» начал сра-
зу работать в боевом режиме. За-
платят в итоге за это потребители.

ФОТО: из личного архива

Пока мелкие перевозчики протестуют 
и готовятся штурмовать Москву, средние 
и крупные, похоже, уже смирились с новым сбором
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ОЛЕГ МАКАРОВ

Саудовская Аравия, нефор-
мальный лидер ОПЕК, гото-
ва сократить нефтедобычу 
при условии, что такие же обя-
зательства возьмут на себя 
как члены картеля, так и те 
страны, которые в него не вхо-
дят, в том числе и Россия.

 КАПЛЯ В МОРЕ

Саудовская Аравия, неформальный 
лидер Организации стран — экс-
портеров нефти (ОПЕК), выразила 
готовность поддержать сокращение 
объемов добычи нефти, если анало-
гичное обязательство возьмут на 
себя как члены картеля, такие как 
Ирак и Иран, так и не входящие в 
ОПЕК страны — Россия, Казахстан, 
Мексика и Оман, передает Reuters 
со ссылкой на сообщение отрас-
левого информагентства Energy 
Intelligence. До этого королевство 
игнорировало призывы поддер-
жать нефтяные котировки других 
членов картеля, чьи бюджеты по-
страдали от падения цен на сырье. 

На последней межправитель-
ственной комиссии России и Сау-
довской Аравии вопрос снижения 
добычи не обсуждался, сообщил 
РБК представитель российского 
Минэнерго.

«Чтобы сократить добычу, не-
обходимо участие стран, не вхо-
дящих в организацию, а также 
Ирака, — сказал Financial Times 
(FT) один из делегатов ОПЕК. — 
Ситуация с добычей в Иране так-
же должна быть ясна». Багдад, 
например, может получить пред-
ложение воздержаться от увели-

чения нынешнего уровня добычи 
в 4 млн барр./сутки. По данным 
Energy Intelligence, Саудовская 
Аравия предложит сократить до-
бычу в следующем году на 1 млн 
барр./сутки, что соответствует не-

многим более 1% от совокупного 
объема мировой нефтедобычи. На 
ОПЕК приходится около 40% ми-
ровой нефтедобычи.

При этом официальная квота, 
составляющая 30 млн барр./сут-
ки, превышается членами орга-
низации уже 18-й месяц подряд, 
следует из данных Bloomberg. Так, 

в  ноябре добыча картеля, по ин-
формации агентства, составила 
32,12 млн барр./сутки.

ТУМАННАЯ ПЕРСПЕКТИВА

Если консенсус будет достигнут, 
решение вступит в силу не на оче-
редном заседании организации, 
которое пройдет в Вене 4 декабря, 
а в будущем году, сказал источник 
Energy Intelligence. Пока же кар-
тель продолжит добывать нефть на 
прежнем уровне, чтобы выдавить 
с рынка конкурентов, прогнози-
руют 30 аналитиков, опрошенных 
Bloomberg. Цены на нефть в чет-
верг растут на заявлениях саудов-
цев. В течение дня в ходе торгов 
Brent подорожала на 1,86%, WTI — 
на 1,48%. За год бенчмарк потерял 
40%, опустившись к уровням фи-
нансового кризиса 2008 года.

Саудовская Аравия — одна из 
стран картеля, которая остро за-

висит от высоких цен на нефть 
для балансировки бюджета. Для 
королевства, доля которого в об-
щей структуре добычи ОПЕК со-
ставляет 32%, этот показатель 
составляет $106 за баррель. Сей-
час же нефтяные бенчмарки WTI 
и Brent находятся на уровне $40,53 

и $43,28 за баррель соответствен-
но. С учетом прогноза стоимости 
Brent на 2016 год на уровне $57,5 за 
баррель сбалансировать свой бюд-
жет сможет лишь один член орга-
низации — Катар.

С июня, когда состоялось преды-
дущее заседание ОПЕК, нефтяные 
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НЕФТЬ Саудовская Аравия предложит сократить добычу в следующем году на 1 млн баррелей в сутки

Условия нефтяного перемирия

Несмотря на все усилия Саудовской Аравии, мировая добыча нефти в последние годы только растет (на фото — азербайджанские буровые установки 
в Каспийском море)

Производство и потребление нефти 
и нефтепродутов в мире, млн барр. в день

 Производство      Потребление

90,86

93,27

91,28

92,45

93,86

95,2695,48 95,66

2013 2014 2015 2016 (прогноз)

Источник: Управление по энергетической информации Министерства энергетики США

90 90

Саудовская Аравия — одна из стран картеля, 
которая остро зависит от высоких цен 
на нефть для балансировки бюджета. Для 
королевства, доля которого в общей структуре 
добычи ОПЕК составляет 32%, этот показатель 
составляет $106 за баррель
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КУРС Как снижение депозитной ставки ЕЦБ скажется на стоимости валюты

Евро укрепится ненадолго
ЮЛИЯ ТИТОВА

Снижение депозитной став-
ки ЕЦБ привело к резкому 
укреплению евро на биржах. 
Однако в среднесрочной 
перспективе евро подешевеет 
и сравняется с долларом.

В четверг, 3 декабря, Европейский 
центральный банк принял решение 
снизить депозитную ставку с минус 
0,2% до минус 0,3% годовых. При 
этом базовая ключевая ставка со-
хранилась на уровне 0,05%.

Решение ЕЦБ привело к скач-
ку курса евро на мировых биржах. 

В частности, курс евро к доллару 
вырос на 1,9%, достигнув на мак-
симуме отметки $1,08 за евро. Од-
нако в среднесрочной перспективе 
евро будет ослабляться.

Сейчас рынок отыгрывает нео-
правданные ожидания по поводу 
решения ЕЦБ, говорит главный эко-
номист компании «ПФ Капитал» Ев-
гений Надоршин. Участники рынка 
рассчитывали на более агрессивное 
снижение ставки, поэтому мы на-
блюдаем отскок курса евро, отме-
чает Надоршин. Консенсус-прогноз 
указывал на снижение депозитной 
ставки до минус 0,4%. «Осторожный 
подход ЕЦБ к экономическому сти-

мулированию оправдан, экономика 
растет и ускоряется, валюта весьма 
дешева — это в перспективе созда-
ет необходимые условия для роста 
инфляции. Одни только данные по 
низкой текущей инфляции не могут 
быть основанием для более агрес-
сивного стимулирования», — гово-
рит аналитик.

«Это решение означает, что 
ЕЦБ сделал ставку на расшире-
ние стимулирующих мер, и мож-
но ожидать дальнейших шагов по 
количественному смягчению», — 
считает сотрудник Института со-
временного развития Никита Мас-
ленников.

Курс евро может достичь пари-
тета с долларом в ближайшие два 
квартала, если 16 декабря ФРС при-
мет решение о повышении ставки, 
прогнозирует Масленников. Вероят-
ность того, что доллар и евро достиг-
нут паритета, есть, учитывая, что ЕЦБ 
и ФРС могут оказаться в радикально 
различных фазах денежно-кредит-
ной политики, добавляет Надоршин.   

Масленников считает, что граж 
данам стоит задуматься о более 
выгодных инвестиционных ин-
струментах, потому что ставки 
по вкладам в иностранной валю-
те снижаются, подчеркивает Мас-
ленников.

Главный экономист Альфа-бан-
ка Наталья Орлова говорит, что есть 
вероятность того, что глава ЕЦБ Ма-
рио Драги будет следовать за поли-
тикой ФРС. «Однако иметь сбере-
жения в евро при отрицательной 
ставке все равно не привлекатель-
но», — заключила Орлова.

Ставки по вкладам в евро в рос-
сийских банках сейчас колеблются 
в районе 2–3%. Так, Промсвязьбанк 
предлагает вклад Premium под 3% 
годовых с минимальной суммой €1. 
Банк «Санкт-Петербург» предлага-
ет вклад «Зимний Петербург» под 
2,4% годовых с минимальной сум-
мой €50 тыс. 
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КРИЗИС Как компании отметят наступление 2016 года

Не до праздников

«Строительная отрасль пережи-
вает не лучшие времена, и мы ведем 
политику разумной оптимизации 
расходов, — говорит представитель 
девелоперской компании Capital 
Group Динара Лизунова. — Завер-
шение этого сложного для всех 
игроков года шумной вечеринкой 
не вписывается в такую стратегию». 
«В этом году из-за кризиса мы не бу-
дем проводить корпоратив, — ска-
зал представитель «Очаково».  — 
Даже небольшая вечеринка сейчас 
обойдется в копеечку».

Некоторые компании не реши-
лись отказаться от праздника, но до 
сих пор не назначили его. «Обыч-
но все дни в декабре у нас распро-
даются еще летом, — рассказывает 
заместитель гендиректора москов-
ского банкетного зала «Ролл Холл» 
Елена Ветрова. — В прошлом году 
бронь продлилась до октября, а в 
этом году люди заказывают ме-
роприятия на декабрь даже сей-
час. Все больше ощущается неуве-
ренность компаний в завтрашнем 
дне». В Московской пивоваренной 
компании рассказали, что решение 
о месте проведения корпоратива 
все еще находится в процессе со-
гласования.

В конце 2014 года московские 
рестораны жаловались, что количе-
ство заказов на новогодние корпо-
ративы сократилось на треть. В этом 
году представители двух ивент-а-
гентств и двух московских рестора-
нов рассказали, что уже относитель-
но 2014-го произошло снижение 
числа заказов еще на 10–30%.

ЭКОНОМЯТ НА ВСЕМ

Часть компаний, которые все-таки 
решили проводить «сложный год», 
сократили бюджеты на праздник — 
часто вдвое. «Все подорожало, лю-
дям приходится гулять за меньшие 
деньги,  — поясняет Доброгор-
ский из Communication Creative 
Events. — Раньше крупные компа-
нии, где работают 300–500 человек, 
тратили на корпоративы до 10 млн 
руб., а в этом году потратят только 
5–7 млн руб.». Клиенты стали за-

метно экономить на еде, согласен 
генеральный продюсер агентства 
праздников «КнязевЪ» Сергей Кня-
зев: «Небольшие компании в этом 
году тратят на банкет 2–5 тыс. руб. 
на человека, среднего масштаба — 
от 3 тыс. до 6 тыс. руб., крупные 
игроки — от 7 тыс. до 15 тыс. руб., 
в прошлом году расходы были в два 
раза выше».

В этом сезоне компании еще 
больше, чем в прошлые годы, тор-
гуются за скидки и прочие бонусы, 
отмечают собеседники РБК. «Торг 
идет не на жизнь, а на смерть, 
причем сэкономить стараются на 
всем, — рассказывает Князев. — В 
этом году агентства готовы давать 

скидку 5–15%, банкетные площад-
ки  — около 10%. Наша прибыль 
уменьшается, и многие ивент-а-
гентства сейчас просто на грани 
выживания». «В этом году мы не 
берем фиксированную аренду, а 
сразу спрашиваем, какой бюджет 
у клиента, и уже от этого оттал-
киваемся», — говорит Ветрова из 
«Ролл Холла».

В этом году уже практически 
все банкетные залы разрешают 
приносить «горячительное» с со-
бой, говорит Калантаров из «Сек-
тора». Те площадки, которые пред-
лагают свой алкоголь, переходят 
на напитки подешевле, добавляет 
Доброгорский: «Вина с прошлого 
года подорожали, поэтому вместо 
импортного алкоголя на стол ста-
вят в первую очередь российский, 
который дешевле». «Вина Красно-
дарского края в этом году в трен-
де», — утверждает Князев.

ГОНОРАРЫ В РУБЛЯХ

На чем экономят еще фирмы, про-
водящие корпоративы? В первую 
очередь отказываются от дорогих 

артистов в пользу кавер-групп и 
джаз-коллективов, рассказывает 
Доброгорский: «Звезды уходят 
в прошлое. Компании предпо-
читают заказывать талантливых 
нераскрученных артистов, цен-
ники на которых на порядок 
ниже». «Популярные звезды так 
называемого первого эшелона — 
Елка, Валерий Меладзе, Григорий 
Лепс, Стас Михайлов, Валерия — 
берут за свои выступления от €50 
тыс., думаю, заказов у них будет 
меньше, чем в прошлом году, — 
рассуждает Князев. — Звезды вто-
рого эшелона, такие как «Несчаст-
ный случай», «Дискотека Авария» 
в новом составе, готовы давать 

концерты по цене от €25 тыс. до 
€50 тыс., это уже более приемле-
мо. Но самыми востребованны-
ми в этом году являются звезды 
третьего эшелона  — ребята из 
«Голоса» (ТВ-шоу «Первого ка-
нала». — РБК), артисты, которые 
уже «отзвездили» — их выступле-
ние стоит от €3 тыс. до €20 тыс.». 
«В прошлом году выступления 
звезд на нашей площадке были 
единичными, в этом году их нет 
совсем», — признает Ветрова из 
«Ролл Холла».

Продюсер Иосиф Пригожин 
говорит, что в этом году многие 
звезды готовы снижать расценки 
на свои концерты в связи с умень-
шением спроса, но в целом, по его 
мнению, ситуация «далека от дра-
матичной»: «Нам грех жаловать-
ся, могло быть и хуже».

«Лет десять назад корпорации 
ставили сверхзадачу впихнуть 
в программу мероприятия как 
можно больше артистов, — вспо-
минает Калантаров из группы 
«Сектор». — Тогда на одном кор-
поративе могли выступать 20–30 
звезд, каждая с одним-двумя но-

мерами. Сейчас, как правило, за-
казывают только одного артиста, 
и он «работает» 40–45 минут».

Наиболее востребованы в это-
му году те звезды, которые стали 
брать гонорары в рублях, поде-
лилась представитель рестора-
нов «Чайка» и «Ласточка» Мария 
Шикарева: «В прошлом году мно-
гие клиенты сделали предоплату 
артистам в валюте, а в декабре 
произошел резкий скачок курса. 
В этом году все бояться повторе-
ния прошлогодней истории».

«МИНУТА СЛАВЫ» 
ДЛЯ БУХГАЛТЕРА

Отсутствие звезд в этом году мно-
гие компании будут возмещать 
самодеятельностью. «Тренд это-
го года — этакая «Минута славы», 
когда бухгалтеры поют, а менед-
жеры пляшут», — говорит Князев.

Исполнительный директор по 
маркетингу и продажам компа-
нии Rehau (разрабатывает энер-
гоэффективные системы для 
строительства) Андрей Белоедов 
рассказал, что в этом году на их 
новогоднем корпоративе каждый 
отдел выступит с собственным 
номером. «В этом году мы нашли 
креативное решение — у нас будет 
костюмированный квест, который 
позволит всей команде интересно 
провести время вместе, отдохнуть, 
получить новые впечатления и ве-
село отметить праздник», — сооб-
щила представитель «Абрау-Дюр-
со» Мария Богданкевич.

«Клиенты все внимательнее 
подходят к выбору концепции 
и наполнению мероприятия, — 
поясняет Калантаров из груп-
пы «Сектор». — Компании, кото-
рым приходится потратиться на 
корпоратив, стараются на меро-
приятии решить какие-то биз-
нес-задачи, сплотить коллектив, 
отметить ценных сотрудников, 
то есть замотивировать работ-
ников».

При участии Дениса Пузырева, 
Алексея Пастушина, Ольги Вол-
ковой, Ирины Юзбековой, Ольги 
Лукиной, Татьяны Алешкиной

 Окончание. Начало на с. 1 

фьючерсы подешевели более чем 
на 25%. Тогда картель, так же как и 
в ноябре 2014 года, на своей первой 
встрече после обвала нефтяных цен 
решил оставить официальную кво-
ту без изменения.

Багдад и Тегеран обвиняли 
Эр-Рияд в том, что королевство из-
влекает выгоду из их трудностей и 
в ущерб им увеличивает собствен-
ную добычу. По словам собесед-
ника FT в ОПЕК, до того как Иран 
загрузит свои производственные 
мощности на 100%, никакое согла-
сование сокращения добычи смыс-
ла не имеет. Тегеран прогнозирует, 
что сможет увеличить добычу на 
0,5–1 млн барр. в следующем году. 
Никто не знает, сколько точно они 
могут выдавать, объясняет собесед-
ник FT. Добыча нефти в Иране до-
стигла рекордного с лета 2012 года 
уровня — 3,3 млн барр./сутки, по 
данным U.S. Energy Information 
Administration. Эта страна, второй 
по величине производитель неф-
ти в рамках ОПЕК, обещает быстро 
нарастить добычу при снятии со 
страны международных санкций. 
По прогнозу замглавы МИД Ирана 
Аббаса Арагчи, этот процесс может 
начаться в январе 2016 года.

ЭФФЕКТИВНАЯ СТРАТЕГИЯ

Цены на нефть снизились более 
чем вдвое за полтора года, после 
того как ОПЕК стала давить на 
цены, выдавливая с рынка слан-
цевые компании США, канадских 
производителей, специализирую-
щихся на добыче в нефтеносных 
песках, и бразильские предприя-
тия, занятые глубоководным буре-
нием. Саудовцы отмечали, что эта 
стратегия работает, но заставляет 
слабых членов ОПЕК нести боль-
шие издержки — обвал нефтяных 
цен опустошил бюджеты Анголы, 
Алжира, Нигерии, а также некото-
рых традиционно стабильных стран 
Персидского залива.

Венесуэла призывает провести 
неформальную встречу в пред-
дверии официального заседания 
картеля в пятницу, 4 декабря, что-
бы согласовать 5-процентное со-
кращение добычи для поддержки 
цен. Мехди Асали, представляю-
щий в картеле Иран, заявлял в сре-
ду, что большинство членов ОПЕК 
поддерживают уменьшение квоты, 
но маловероятно, что это решение 
все же будет принято. 

При участии Тимофея Дзядко

В конце 2014 года московские рестораны 
жаловались, что количество заказов 
на новогодние корпоративы сократилось 
на треть. В этом году произошло снижение 
числа заказов еще на 10–30%.
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ИНВЕСТИЦИИ Путин предложил гражданам заработать на долговом рынке

Облигации вместо вкладов
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА,  
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Владимир Путин предложил 
освободить от налога доходы, 
которые инвесторы получают 
от вложений в облигации. 
Это должно привлечь на ры-
нок облигаций граждан, ко-
торые сейчас предпочитают 
банковские депозиты.

 Президент Владимир Путин, вы-
ступая с ежегодным посланием 
Федеральному собранию, пред-
ложил освободить от налогообло-
жения купонный доход по обли-
гациям.

«Чтобы инвесторам, гражда-
нам было выгодно вкладывать 

средства в развитие отечествен-
ного реального сектора, предла-
гаю освободить от налогообло-
жения купонный доход на эти 
облигации, в том числе от налога 
на доходы физических лиц», — 
цитирует «Интерфакс» слова Пу-
тина.

Кроме того, президент пору-
чил правительству и Банку России 
представить предложения по раз-
витию рынка корпоративных об-
лигаций. «Необходимо упростить 
процедуру их выпуска и приобре-
тения», — сказал он.

Отмену налога на купонный 
доход Национальная ассоциа-
ция участников фондового рын-
ка (НАУФОР) обсуждает с Мин-
фином уже около года, сказал 

президент правления НАУФОР 
Алексей Тимофеев. По его словам, 
ведомство в целом поддерживает 
эту инициативу.

«Эта мера позволит вырав-
нять для граждан банковские 

депозиты и долговой рынок и 
даже сделать облигации в их 
глазах более привлекательны-
ми. Сейчас граждане вложили 
в облигации и акции не более 
500 млрд руб., тогда как в депо-

зиты — более 20 трлн руб.», — 
сказал он.

В российских банках, по дан-
ным ЦБ, на депозитах физлиц 
хранится 21,3 трлн руб. По дан-
ным Cbonds, сейчас в обращении 

находятся рублевые корпоратив-
ные облигации на общую сумму 
8,3 трлн руб.

Директор департамента рын-
ков долгового капитала банка 
«ФК Открытие» Андрей Пашке-

вич говорит, что сейчас доля физ-
лиц на рынке бондов составляет 
менее 1%. «Эта доля стремится к 
нулю, потому что физлицам ин-
тереснее вкладываться в депози-
ты», — говорит он.

Пашкевич полагает, что если 
налог отменят, то облигациями 
смогут заинтересоваться кли-
енты сегмента private banking. 
«Это уже очень существенные 
средства, приток которых может 
подстегнуть активность эмитен-
тов и стимулировать рост объ-
емов первичных размещений 
облигаций», — считает инвест-
банкир.

Заместитель руководителя 
управления рынков долгового 
капитала «ВТБ Капитала» Алек-

ДЕЛО ПУГАЧЕВА Высокий суд Лондона выписал ордер на арест экс-сенатора

За неуважение к суду
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА

Ареста основателя Межпром-
банка, экс-сенатора Сергея 
Пугачева теперь добивают-
ся не только российские, 
но и британские правоохра-
нительные органы. Пугачеву 
грозит в Великобритании 
тюремный срок до двух лет.

ОБЯЗАТЕЛЬСТВО ЛИЧНОГО 
ПРИСУТСТВИЯ 

Высокий суд справедливости 
Англии и Уэльса выдал ордер на 
немедленный арест Сергея Пу-
гачева, сообщило Агентство по 
страхованию вкладов (АСВ).

17 ноября судья потребовал, 
чтобы Пугачев предоставил суду 
обязательство присутствовать на 
слушании, на котором будет рас-
сматриваться вопрос о призна-
нии его виновным в неуважении 
к суду. Соответствующее хода-
тайство предоставило в суд АСВ 
в связи с 17 случаями выражения 
Пугачевым неуважения к суду.

Несмотря на предупреждение 
судьи, Пугачев не предоставил 
требуемое обязательство лично-
го присутствия в срок, установ-
ленный судом (16:30 30 ноября 
2015 года). В результате сегодня 
суд выдал ордер на арест Пугаче-
ва, сообщает АСВ.

Слушания о признании экс-се-
натора виновным должны на-
чаться 7 декабря этого года. Если 
он будет признан виновным в не-
уважении к суду, то может быть 
приговорен к тюремному заклю-
чению сроком до двух лет.

В конце июня 2015 года Пу-
гачев перебрался из Великобри-
тании во Францию в наруше-
ние приказа лондонского суда, 
согласно которому ему было 
запрещено покидать пределы 
юрисдикции, а все его паспорта 

и иные документы должны были 
быть сданы. «По всей видимости, 
бегство Пугачева было вызвано 
нежеланием исполнять требова-
ния по раскрытию своих активов, 
которые заморожены приказом 
Высокого суда.

Интерпол исключил Пугачева 
из своей базы розыска, и теперь 
бывший банкир может свободно 
передвигаться по миру. «После 
обращения с жалобой его фран-
цузских адвокатов в центральное 
бюро Интерпола в 2015 году Пу-

гачев был исключен из базы ро-
зыска, и в настоящее время он не 
ограничен в своих перемещени-
ях по миру», — цитирует предста-
вителя банкира Дмитрия Моро-
ченко газета «Коммерсантъ».

«ТЕХНИЧЕСКОЕ РЕШЕНИЕ»

В конце ноября российские пра-
воохранительные органы попро-
сили Интерпол подключиться к 
установлению местонахожде-
ния основателя Межпромбан-

ка. Представитель пресс-службы 
Сергея Пугачева в официальном 
комментарии, поступившем в 
РБК, сообщил, что тот прожива-
ет во Франции, имея с 2009 года 
французский паспорт.

Представитель Сергея Пуга-
чева сообщил, что судья выпи-
сал «ордер на арест» экс-сенато-
ра в связи с тем, что тот отказался 
присутствовать на слушаниях на 
территории Англии. «Решение 
судьи является техническим, 
было получено без представи-

тельства со стороны Пугачева 
в лице его адвокатов и не име-
ет правовых последствий, так 
как Сергей Пугачев не подпада-
ет под юрисдикцию английского 
суда», — утверждает представи-
тель Пугачева.

Он отметил, что по правилам 
английского судопроизводства 
правом голоса в суде облада-
ют профессиональные адвока-
ты, представляющие интересы 
своих клиентов, а не сами кли-
енты. Поэтому вопрос личного 
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Если Высокий суд справедливости Англии и Уэльса признает Сергея Пугачева виновным, бывшему сенатору грозит до двух лет лишения свободы

«Говорить о том, что отмена налога 
на купоны приведет к взрывному росту рынка, 
не приходится»
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МИХАИЛ СОКОЛОВ, 
СЕО онлайн-сервиса для путешествий OneTwoTrip

Где мы будем отдыхать в 2016 году

Конфликт с Турцией и закры-
тие Египта лишили россиян 
любимых мест отдыха. Какие 
есть альтернативы?

  ДВА ГОДА ПЛОХАЯ ПОГОДА

Никогда еще в истории рынка пу-
тешествий России не было тако-
го потока негативных новостей. 
На  экономические проблемы 
игроков индустрии наслаивают-
ся политические вызовы и общее 
снижение покупательной способ-
ности населения.

Вместе с ухудшением си-
туации на российском рынке 
путешествий из России ушли 
несколько иностранных ави-
акомпаний: AirBerlin, EasyJet, 
Delta Airlines и некоторые дру-
гие, многие сократили коли-
чество рейсов из российских 
городов. В результате число аль-
тернативных маршрутов в Ев-
ропу и США уменьшилось и они 
стали еще менее доступными 
для путешественников.

Не успели туристы переварить 
эвакуацию из Египта, как возник 
серьезный политический кон-
фликт с Турцией. И вот уже МИД 
РФ и Ростуризм настоятельно ре-
комендуют гражданам не посе-
щать страну, отменяют безвизо-
вый режим с 1 января 2016 года, 
а туроператорам советуют пре-
кратить продажу турпакетов в 
Турцию.

Суммарно Турцию и Египет в 
первом полугодии 2015 года по-
сетили 2,08 млн наших сограж-
дан (по данным того же Росту-
ризма) — то есть 38% от общего 
количества россиян, решивших 
провести отпуск за границей. 
И Турция была, пожалуй, наибо-
лее близкой по ценам и условиям 
альтернативой Египту, стреми-
тельно пропавшему с туристиче-
ской орбиты России.

БОРЬБА ЗА ТУРЕЦКОЕ 
НАСЛЕДСТВО

Основные преимущества Тур-
ции и Египта — короткий пря-
мой перелет и низкие цены на 
достойный all inclusive в сочета-
нии с теплым морем и климатом 
(в Египте даже зимой) и мягким 
визовым режимом для путеше-
ственников. Но альтернативные 
варианты для этого сочетания 
есть, причем все они доступны 
и для самостоятельных путеше-
ственников в отличие от того же 
Египта, куда большая часть ту-
ристов приезжала по путевкам.
Например, у нас в OneTwoTrip 
на Турцию и Египет приходится 
всего около 2% покупок, вместе с 
тем доля продаж международных 
направлений составляет 40–50%.

Например, Кипр и Израиль мо-
гут похвастаться коротким пере-
летом, простым визовым режи-
мом и теплым климатом. Причем 
Израиль одним из первых вклю-
чился в борьбу за российских ту-
ристов: сначала объявив о ком-
пенсациях в размере $45 за 
каждого российского пассажира, 
прибывшего рейсом в Эйлат, а за-
тем о выделении бюджета в раз-
мере $2,6 млн на кампанию для 
привлечения россиян. Хотят ви-
деть у себя в гостях больше на-
ших туристов и Испания с Гре-
цией. Летом не стоит забывать 
безвизовые и довольно дешевые 
Черногорию или Грузию. Люби-
телям теплого моря зимой при-
дется лететь дальше — в Таиланд, 
Вьетнам, Шри-Ланку, на Бали и 
Гоа — и, соответственно, платить 

больше. Все эти направления уже 
знакомы путешественникам, тем 
более самостоятельным (у нас на 
них приходится около 8% про-
даж), и готовы с точки зрения ин-
фраструктуры.

В целом закрытие Турции и 
Египта обязательно подстегнет 
тренд самостоятельных путеше-
ствий: у многих людей остался 
неприятный осадок из-за слож-
ностей с возвратом денег за уже 
оплаченные турпутевки. Мы ви-
дели что-то подобное этим ле-
том в Турции, когда среди наших 
пользователей резко выросло 
число самостоятельных поездок. 
Причина этого, скорее всего, в по-
тере доверия людей к турфирмам 
после банкротств 2014–2015 го-
дов. После закрытия Египта так-
же был всплеск интереса людей к 
самостоятельным маршрутам — 
число поисковых запросов вырос-
ло на 15–20%.

НОВЫЕ РОМАНТИКИ

Тренд на экономию тревел-бюд-
жетов продолжится: люди будут 
выбирать рейсы с пересадками, 
места для отдыха подешевле и 
поближе или на более короткие 
периоды. Это уже происходит: 
прошедшим летом рост показы-
вали только бюджетные направ-
ления  — Черногория (рост по-
пулярности более чем на 60%) и 
Грузия (рост на 152%), а в этот Но-
вый год сильно вырастет Чехия.

Турбизнес тоже изменится. 
Будут новые акции, механики 
покупок, включая покупку тре-

вел-продуктов в кредит. Люди хо-
тят экономить. Например, в этом 
году мы впервые участвовали в 
«черной пятнице», предлагая от-
ели со скидками до 50%. В итоге 
продажи отелей в приложении и 
на сайте выросли более чем в три 
раза, причем основной прирост 
обеспечили новые пользователи, 
не совершавшие ранее у нас по-
купок. Для нас результаты этого 
эксперимента оказались неожи-
данными.

Тренд на внутренний туризм 
также очевиден: Сочи, курорты 
Крыма и Краснодарского края 
уже получили толчок к развитию 
после введения ограничений на 
выезд для силовиков и чинов-
ников — в 2014 году эти курор-
ты показали у нас более чем дву-
кратный рост, а Крым продолжил 

расти в два раза и в 2015 году. 
Но выдержать больший наплыв 
людей нашим курортам пока вряд 
ли под силу. В одной Анталье в че-
тыре раза больше отелей, чем во 
всем Крыму, и в два раза больше, 
чем в Сочи. Конечно, эти данные 
не учитывают так называемый 
частный сектор, но люди ехали в 
Турцию и Египет в том числе из-
за приемлемого сервиса.

Летом 2015 года отели и про-
чие места размещения Сочи и 
Крыма уже были переполнены, а 
ведь тогда еще были доступны и 
Турция, и Египет. Как показыва-
ет практика, без моста через Кер-
ченский пролив туристическая 
инфраструктура Крыма весьма 
уязвима.

Если же выходить за пределы 
привычных отечественных ку-
рортных зон, то туристы получа-
ют потрясающе красивые виды, 
но полное отсутствие сервиса. 
Конечно, это весьма романтич-
но, но совсем не приспособлено 
для большинства современных 
туристов. Безусловно, изменения 
идут, взять хотя бы работу, проде-
ланную в Казани по улучшению 
инфраструктуры к Универсиаде 
2013 года. Сейчас еще более мас-
штабная задача — подготовка к 
чемпионату мира по футболу, но 
существенные результаты, скорее 
всего, будут видны только через 
пару лет.

Тренд на экономию тревел-
бюджетов продолжится: 
люди будут выбирать рейсы 
с пересадками, места для 
отдыха подешевле и поближе 
или на более короткие периоды.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

МНЕНИЕ

«Летом 2015 года отели и прочие места 
размещения Сочи и Крыма уже были 
переполнены, а ведь тогда еще были доступны 
и Турция, и Египет»

ФОТО: из личного архива

присутствия клиента на судеб-
ном заседании является второ-
степенным. Интересы Пугачева 
в суде представляет юридическая 
фирма King & Spalding LLP, о чем 
британский суд был своевремен-
но проинформирован, заверил 
представитель экс-сенатора.

«Сергей Пугачев был вынуж-
ден покинуть Англию и не может 
туда вернуться, поскольку ему 
стало известно, что в этой стране 
на его жизнь готовилось покуше-
ние. Он был вынужден обратиться 
за защитой в антитеррористиче-
ское подразделение британской 
полиции, а затем, когда нали-
чие прямой и непосредственной 
угрозы подтвердилось, — поки-
нуть Англию», — сказал предста-
витель основателя Межпромбан-
ка, подчеркнув, что Пугачев на 
протяжении многих лет является 

гражданином Франции и посто-
янно там проживает.

Однако возможна экстради-
ция Пугачева в Великобританию 
из Франции в рамках соглашений 
между европейскими странами, 
указывает партнер юридиче-
ского агентства «Правый берег» 
Илья Жабровский.

«Мы рассчитываем, что это 
решение будет отменено в ходе 
слушаний, запланированных на 
понедельник, в связи с тем, что 
господин Пугачев согласился 
участвовать в заседании по ви-
деосвязи», — сказал представи-
тель экс-сенатора.

ИСК НА $12 МЛРД

В апреле этого года Арбитражный 
суд Москвы в рамках дела о бан-
кротстве Межпромбанка по за-
явлению АСВ привлек Пугачева, 
последнего председателя прав-
ления МПБ Марину Илларионо-
ву, бывшего исполнительного 
директора Александра Диденко 
и экс-зампреда исполнительной 

дирекции Алексея Злобина к суб-
сидиарной ответственности. Суд 
признал ответчиков виновными 
в действиях, которые привели к 
банкротству банка. Было приня-
то решение взыскать с Пугачева 
75,6 млрд руб. в целях погашения 
долгов МПБ: 68,5 млрд руб. — со-
лидарно с Илларионовой, а также 
7,2 млрд руб. — солидарно с Ди-
денко и Злобиным.

Пугачев пытается обжаловать 
это решение в Верховном суде.

В июне 2015 года СКР предъ-
явил Пугачеву обвинение в зло-
употреблении должностными 
полномочиями при кредитова-
нии подконтрольных ему орга-
низаций. В ноябре комитет воз-
будил в отношении экс-сенатора 
новое дело, обвинив его в злоу-
потреблении полномочиями, по-
влекшем тяжкие последствия.

В сентябре 2015 года Пугачев 
также подал в международный 
арбитраж иск против России на 
$12 млрд за ущерб, причинен-
ный ему действиями российских 
властей. Основанием для пода-
чи иска стала якобы имевшая 
место экспроприация у экс-се-
натора четырех групп активов 
в России  — судостроительных 
предприятий (Балтийского заво-
да и «Северной верфи»), Енисей-
ской промышленной компании, 
проекта на Красной площади 
«Кремлевский» (по адресу Крас-
ная площадь, 5, предполагалось 
построить элитную гостиницу и 
жилье) и земель под застройку 
в элитных районах Московской 
области (компания Optik Trade).

АСВ будет и дальше «пред-
принимать все необходимые 
шаги для исполнения вступив-
шего в законную силу решения 
о взыскании с Пугачева 75,6 млрд 
руб.» и для обеспечения взыска-
ния средств в интересах креди-
торов МПБ, указало агентство в 
своем сообщении. 

сей Коночкин сказал, что иници-
атива президента может приве-
сти к росту инвесторов на рынке 
облигаций, в том числе за счет 
тех граждан, которые размеща-
ют сейчас свои средства только 
в банковских депозитах. Однако, 
по его мнению, за этими слова-
ми должна последовать долгая и 
кропотливая работа по просве-
щению вкладчиков банков, кото-
рым нужно объяснить, что такое 
облигации и как оценивать свои 
риски. «Это долгий процесс. Го-
ворить о том, что отмена налога 
на купоны приведет к взрывному 
росту рынка, не приходится», — 
сказал Коночкин.

В начале 2015 года Совет Феде-
рации подготовил законопроект, 
отменяющий налогообложение 
для граждан, которые получают 
доходы по облигациям. «Сейчас 
население упла чивает подоход-
ный налог с облигационной при-
были в разм ере 13%. Мы же пред-
лагаем отменить налог. При этом 
отмена будет касаться только об-

лигаций российских эмитентов, 
будь то компания или государство 
в лице Минфина», — цитировал 
«Интерфакс» слова разработчи-
ка документа, замглавы комите-
та по бюджету Совета Федерации 
Николая Журавлева. Он говорил, 
что необходимо уравнять налого-
обложение по вкладам и облига-
циям. Особенно это важно «для 
корпоративных облигаций, доход 
по которым почти всегда выше, 
чем по государственным или му-
ниципальным облигациям», до-
бавлял он.

В противном случае, по мне-
нию сенатора, отечественный ры-
нок облигаций будет лишен сти-
мула к развитию. «Мы не сделаем 
его привлекательным для населе-
ния, которое является одним из 
основных инвесторов во всем 
мире. Сейчас облигациям невоз-
можно конкурировать с банков-
скими вкладами», — говорил Жу-
равлев.

РБК ожидает комментарии 
Банка России и Минфина. 

«Сергей Пугачев был вынужден покинуть Англию 
и не может туда вернуться, поскольку ему 
стало известно, что в этой стране на его жизнь 
готовилось покушение»
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Как бразильский банкир Андре Эстевес потерял миллиарды за связь с Petrobras

$1,84 млрд на господряде
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ, 
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ

Банкир Андре Эстевес в начале 
2010-х на волне экономическо-
го бума смог ворвался в чис-
ло богатейших бразильцев. 
Компьютерщик по образова-
нию, он признавался, что хо-
тел «просто заработать». В ито-
ге это привело его в тюрьму.

ПАДЕНИЕ БАНКИРА

26 ноября в 6 часов утра полиция 
Рио-де-Жанейро ворвалась в мно-
гоквартирный дом в престижном 
районе Ипанема. Следующие три 
часа полицейские и следователи 
провели в 600-метровой квартире, 
обыскивая и допрашивая ее вла-
дельца, 47-летнего банкира Андре 
Эстевеса, который еще в 2014 году 
занимал 13-е место в списке самых 
богатых бразильцев.

Следующую ночь Эстевес про-
вел в СИЗО «Бангу» в Рио. Там его 
ждали камера-одиночка площа-
дью 6 кв. м, резиновые шлепан-
цы, холодный душ и стандартный 
для подследственных завтрак: рис, 
бобы, картофельное пюре и кури-
ные желудочки в соусе из гуараны. 
Уже 26 ноября его адвокаты подали 
апелляцию на его арест в Верхов-
ный суд страны. Предполагалось, 
что Эстевес пробудет под арестом 
только несколько дней, но 29 ноя-
бря суд решил, что миллиардер бу-
дет ожидать начала процесса под 
стражей. Ожидание он разделит с 
лидером фракции правящей Рабо-
чей партии в верхней палате пар-
ламента Дельсидиу Амаралем.

Тот был арестован тоже 29 ноя-
бря. Обоих обвиняют в преступном 

сговоре с целью препятствования 
правосудию. По версии следствия, 
они пытались подкупить бывшего 
директора международного под-
разделения подконтрольного го-
сударству нефтяного концерна 
Petrobras Нестора Северу и органи-
зовать его побег в Парагвай. В об-
мен на молчание его семье было 
обещано 50 тыс. реалов в месяц 
(867 тыс. руб.), всего около 4 млн 

реалов (более 69 млн руб.). Их сдал 
сын Северу — он записал перего-
воры с представителями банкира 
на пленку и передал ее полиции.

Арест Эстевеса привел к пониже-
нию рейтинга BTG Pactual рейтин-
говыми агентствами S&P и Moody's. 
За прошедшие несколько дней ак-
ции его банка потеряли в стоимости 
35%. Вместе с акциями банка пошел 
вниз и счетчик богатства Эстевеса, 

владеющего 20-процентной долей в 
BTG Pactual. Его личное состояние, 
которое в 2013 году оценивалось в 
$4 млрд, теперь составляет, по под-
счетам Forbes, $1,81 млрд.

Четыре дня спустя после ареста 
Эстевес официально покинул пост 
главы и председателя совета дирек-
торов BTG Pactual, одного из круп-
нейших инвестбанков Латинской 
Америки, который он создавал в 

конце 2000-х. Бизнесмен обменял 
свои обыкновенные акции, кото-
рые давали ему право голоса на со-
брании акционеров, на привилеги-
рованные акции, у которых такого 
права нет. Таким образом, Эстевес 
максимально отошел от управле-
ния банком. «Риск для фирмы за-
ключается в том, что Андре Эстевес 
и есть фирма, — заметил Bloomberg 
автор книги о банкротстве банка 

Эстевес стал первым участником списка Forbes, арестованным в рамках операции «Автомойка» — расследования коррупционных схем в концерне Petrobras
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Личный капитал Эстевеса стал сжиматься 
после того, как в коррупционный скандал осенью 
2014 года было вовлечено руководство Petrobras

Lehman Brothers Марк Уильямс. — 
Харизматического №2, готового к 
руководству, нет».

ОБЫЧНЫЙ ПОДРОСТОК

Восхождение Эстевеса к богат-
ству — классический пример се-
реднячка, выбившегося в люди за 
счет исключительного трудолюбия 
и умения нравиться. «Мои мечты 

были просты. Я был подростком 
из среднего класса, моя мать была 
профессором в университете, и 
у нас была очень тяжелая жизнь. 
Моя  цель состояла в том, чтобы 
просто иметь работу», — рассказы-
вал он чилийской газете Qué pasa.

Эстевес родился в Рио-де-Жа-
нейро в не особо преуспевающем 
районе Тижука. Рано разведшаяся 
с его отцом мать работала с 7 утра 
до 11 вечера. В семье к маленькому 
Андре относились как к взрослому. 
Когда мать спрашивала, чего бы 
ему хотелось на Рождество, он от-
вечал: «Мне ничего не нужно, ни-
чего», вспоминал Эстевес в интер-
вью бразильскому журналу Época.

Семья не бедствовала, но эко-
номила. «Мы контролировали, 
что едим, потому что сыр был до-
рогой, йогурт был дорогой, ког-
да выдавался хороший день, его 
мы праздновали с девушкой в 
McDonald’s», — рассказывал Эсте-
вес тому же изданию.

Свободное время Эстевес по-
свящал чтению, футболу и изуче-
нию только появившихся в Брази-
лии персональных компьютеров. 
Это увлечение и подтолкнуло его 
заняться изучением математики 
и программирования в Федераль-
ном университете Рио-де-Жаней-
ро. «Я занялся математикой, пото-
му что в глубине души хотел стать 
системным аналитиком, хотел 
найти работу. Я был хорошим сту-
дентом, и мне нравились разные 
вещи, я мог стать адвокатом, вра-
чом, инженером, но определен-
ных предпочтений у меня не было, 
даже в компьютерах я не был ге-
нием, просто через это были хоро-
шие перспективы найти хорошую 
работу», — говорил Эстевес Época.

В 1989 году он нашел такую ра-
боту — в банке Pactual — сначала в 
техподдержке, потом системным 
аналитиком.

ИЗ ТЕХПОДДЕРЖКИ 
В СОВЛАДЕЛЬЦЫ

Брокер Pactual был основан в 
1983 году.  В 1984 году он занял-
ся управлением капиталом, а в 

1986 году превратился в инвест-
банк. Основатель банка Луиш Се-
зар Фернандиш сразу приметил 
новичка. Тот понравился ему тем, 
что, как и Фернандиш, происходил 
из среднего класса, не имел финан-
сового образования и не распола-
гал связями среди семейных кла-
нов, владеющих крупнейшими 
банками страны.

«Он чрезвычайно умен, от-
личается колоссальной работо-
способностью и очень амбицио-
зен», — рассказывал Фернандиш 
в 2011  году New York Times. Уже  
1993 году Эстевес стал управляю-
щим партнером банка.

В 1999 году он избавляется от 
наставника. «Я всегда знал, что 
Эстевес мать родную продаст, что-
бы заполучить власть», — расска-
зывал Фернандиш газете O Globo. 
У Эстевеса и Фернандиша разо-

шлись мнения насчет дальней-
шей стратегии компании: первый 
хотел сохранить инвестиционный 
профиль компании, второй — пре-
вратить Pactual в розничный банк. 
Эстевес оказался более убедитель-
ным в глазах партнеров. «Никто не 
будет спорить с парнем, который 
приносил банку много денег», — 
признавал в другом интервью 
Фернандиш.

В 2002 году Эстевес воспользо-
вался конфликтом среди основа-
телей компании и финансовыми 
трудностями одного из них, что-
бы получить над ней контроль. 
В 2006 году он продает Pactual швей-
царскому банку UBS за $3,1 млрд. 
Эстевес проработал в UBS Pactual 
еще два года, прежде чем создать 
собственную инвесткомпанию BTG.

Впоследствии он назвал сделку 
с UBS крупнейшей ошибкой в сво-
ей жизни. «На самом деле это была 
не ошибка, а фантастический урок. 
Тогда я верил в то, что лучший путь 

для нас — это глобализация. Сей-
час я вижу более умные пути», — 
рассуждал банкир.

В 2009 году Эстевес выкупает 
Pactual у UBS за $2,5 млрд и объе-
диняет ее с BTG. Критики считали, 
что речь шла об инсайдерской тор-
говле: возглавлявший в 2006 году 
UBS Хав Дженкинс в 2010-м стал 
старшим партнером и членом 
правления BTG Pactual.

АГРЕССИВНЫЙ ИГРОК

«У нас экономика с выдающими-
ся перспективами, у нас нет се-
рьезных структурных проблем. 
Конечно, есть вызовы. Но у ком-
паний есть чудесные, просто чу-
десные перспективы, если люди 
будут придерживаться правиль-
ных принципов», — в 2012 году 
провозглашал Эстевес в Época.

Агрессивное поведение на рын-
ке позволило ему в 2011 году вой-
ти в список миллиардеров Forbes и 
стать самым молодым участником 
из Бразилии.

2010–2011 годы были успешны-
ми для BTG Pactual. В 2010 году ком-
пания продала 18,65% своих акций 
пулу международных инвесторов 
за $1,8 млрд. Таким образом, весь 
банк оценивался в $10 млрд. В ин-
тервью New York Times Эстевес за-
являл, что ожидает выхода банка на 
биржу не ранее 2014 года. Но IPO 
состоялось уже в 2012 году, принеся 
владельцам BTG Pactual $1,96 млрд. 
Капитализация компании возрос-
ла до $14 млрд.

В 2011 году BTG Pactual ку-
пил розничный банк Banco 
PanAmericano и строительную ком-
панию WTorre Empreendimentos. 
Помимо Бразилии BTG Pactual ску-
пала активы в Чили, Перу и Колум-
бии. В 2014 году BTG Pactual купил 
швейцарскую private-banking ком-

панию BSI Group за $1,7 млрд. Сдел-
ка позволила увеличить капиталы 
под управлением BTG Capital до 
$200 млрд.

НЕФТЬ С ДУШКОМ

Летом 2014 года в интервью 
Financial Times Эстевес утверж-
дал, что главный конкурент 
BTG Pactual — госбанк развития 
BNDES. Но как оказалось, бóль-
шую опасность для миллиарде-
ра представляла зависимость 
от государственного нефтяного 
концерна Petrobras. По данным 
Bloobmerg, личный капитал Эсте-
веса стал сжиматься после того, как 
в коррупционный скандал осенью 
2014 года было вовлечено руковод-
ство концерна.

BTG Pactual был вовлечен в биз-
нес с подрядчиками и поставщи-
ками Petrobras, в т.ч. участвовал в 
создании производителя оборудо-
вания для нефтедобычи Sete Brasil 
Participações SA. Бывшее руковод-
ство этой компании призналось в 
даче взяток, что привело к переза-
ключению контрактов с Petrobras. 
BTG Pactual учла убытки от этой 
истории во 2-м и 3-ем кварталах 
2015 года.

В 2011 году Sete должна была 
вложить свыше $25 млрд в строи-
тельство по меньшей мере 28 глу-
боководных скважин. В ходе скан-
дала с Petrobras выяснилось, что 
руководство Sete получало взят-
ки за контракты с судостроите-
лями минус 0,9–1% от стоимости 
контракта. Потери Sete в феврале 
2015 года достигали $7,4 млрд.

Именно свою связь с делом Sete 
хотел скрыть Эстевес, соглашаясь 
оплатить побег и молчание Севе-
ру, считает следствие. То же Эсте-
вес и его подельник, спикер сената, 
планировали проделать и с попав-
шим за решетку главой сервисно-
го подразделения Petrobras Рена-
ту Дуке. Эстевеса также обвинили 
в попытке скрыть информацию о 
взятках, которые он якобы давал 
экс-президенту Фернанду Колору 
в связи со сделкой по сети АЗС в 
Сан-Паулу. 

Бизнес Андре 
Эстевеса в цифрах

В $1,84 млрд
оценивает состояние 
Эстевеса журнал Forbes 
по состоянию на 3 декабря

13-е место
он занимает в списке 
богатейших людей 
Бразилии 

628-е место
— в рейтинге богатейших 
людей мира

$4,98 млрд
составляет капитализация 
BTG Pactual на Фондовой 
бирже Сан-Паулу и NYSE 
Euronext

$1,7 млрд
BTG Pactual заплатила за 
швейцарскую компанию BCI

$616,9 млн
BTG Pactual получила 
за долю в провайдере 
медицинских услуг Rede 
D’Or Sao Luiz

$4,9 млрд
достигало состояние 
Эстевеса на пике осенью 
2014 года

Источник: Forbes, Bloomberg, 
Wall Street Journal
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Эксклюзивный партнер

Новогодние предложения банков в этом году не так выгодны, как в прошлом

Клиенты без подарков
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА,  
МАРИЯ САЛТЫКОВА

В декабре банки традиционно 
запускают специальные пред-
ложения с более выгодными 
условиями. Что происходит 
в этом году?

Под Новый год банки обычно пред-
лагают сезонные вклады и креди-
ты. К этому моменту, как правило, 
заканчиваются сроки размещения 
годовых депозитов прошлых лет, и 
банки стремятся привлечь тех кли-
ентов, которые получают годовые 
бонусы. А необходимость покупать 
подарки к Новому году увеличива-
ет потребность в кредитах. В этом 
году кредитные организации не 
спешат предлагать клиентам но-
вогодние акции.

По словам генерального дирек-
тора исследовательской компании 
Frank RG Юрия Грибанова, предло-
жений по депозитам в этом году 
примерно в полтора раза меньше, 
чем в прошлом.

В декабре прошлого года ситу-
ация была совсем другой, вспоми-
нает глава департамента стратегии 
и маркетинга СМП Банка Алексей 
Илющенко. На рынке была паника 
из-за катастрофического падения 
рубля, Центральный банк вынуж-
ден был поднять ставку сразу на 
6,5 п.п. — до 17% годовых. «Банкам 
приходилось делать радикальные 
предложения. В этом году обста-
новка более стабильная», — гово-
рит Илющенко.

И все же некоторые банки заин-
тересованы в новых клиентах под 
Новый год. Что они предлагают?

ВКЛАДЫ

По новогодним вкладам банки 
традиционно предлагают более 
высокие ставки, чем по своей 
обычной линейке, но разница не 
очень существенна. По данным 
Frank Recearch Group, сезонные 
вклады выгоднее стандартных 
предложений на 0,9–2,7 п.п. в ру-
блях, на 0,2–1,5 п.п. в долларах и 
на 0,2–0,9 п.п. в евро.

Из десяти крупнейших банков по 
объему средств физических лиц, по 
данным Frank RG, специальные но-
вогодние акции есть только в Бин-
банке. Банк предлагает открыть 
вклад «Новый год» с минимальным 
сроком размещения в 270 дней. 
Процентная ставка зависит от пери-
ода: первые 90 дней она составляет 
12,5%, с 91-го по 180-й день — 11,5%, 
с 181-го по 270-й день — 11%. Мини-
мальная сумма вклада — 50 тыс. руб.

В менее крупных банках ставки 
выше. Например, одно из самых 

выгодных условий — у банка «Рус-
ский стандарт». До 31 декабря он 
проводит акцию «Новый год — лето 
круглый год», по которой предлага-
ет до 14% годовых в рублях по депо-
зиту «Доходный MIX+». Ставка по 
вкладу плавающая — к концу года 
она снижается с 14% до 10% годо-
вых. Минимальная сумма годово-
го депозита — 30 тыс. руб. Клиенты, 
открывшие его, могут участвовать 
в розыгрыше поездок на море.

Выгодные предложения можно 
найти и в небольших региональных 
банках. Например, башкирский 
Уралкапиталбанк (364-е место по 
размеру активов) предлагает ру-
блевую ставку в 13% годовых по 
вкладу «Рождественская сказка» 
на 370 дней. Минимальная сумма 
вклада может составлять 5 тыс. руб. 
А ЯР-банк (283-е место по размеру 
активов) предлагает вклад «Рож-
дественские узоры» под 12,75% го-
довых. Минимальная сумма вкла-
да — 50 тыс. руб.

Сезонные предложения почти 
не распространяются на вклады в 

валюте. Одно из немногих специ-
альных предложений — вклад 
«Снежные проценты» в Локо-бан-
ке (69-е место по размеру активов). 
Ставка в долларах и евро достига-
ет 4,5% годовых, тогда как средняя 
ставка по вкладам на год в долларах 
составляет 2,45%, в евро — 1,87%.

КРЕДИТЫ

Новогодних акций по кредитам 
еще меньше, чем по депозитам. 
По оценке Илющенко из СМП Бан-
ка, ставки по спецпредложениям 
ниже на 1–1,5 п.п. в зависимости 
от вида кредита.

Одно из самых выгодных пред-
ложений у Сбербанка. До 29 янва-
ря 2016 года граждане могут офор-
мить потребительский кредит по 
ставке от 14,5%. Срок кредито-
вания — от трех месяцев до пяти 
лет, а минимальная сумма зай-
ма — 400 тыс. руб. Для сравнения: 
по данным Frank RG, средняя но-
минальная ставка по кредитам на-
личными по состоянию на 1 дека-
бря составляет 23% годовых.

У Банка Москвы тоже есть се-
зонное предложение по креди-
там — ставка начинается от 16,9% 
годовых. Предложение действует 
весь декабрь. Одна из его особен-
ностей заключается в том, что кре-
дитная организация предоставля-
ет отсрочку по платежам на весь 
январь, первый платеж заемщик 
будет делать только в феврале.

Банк «Открытие» запустил но-
вогоднюю акцию по ипотеке. По-
давшие заявку до 31 декабря смо-
гут воспользоваться скидкой 0,5% 

по всем ипотечным программам 
банка без каких-либо комиссий за 
снижение ставки. Минимальный 
первоначальный взнос должен со-
ставить не менее 30% от стоимости 
приобретаемой квартиры.

Россельхозбанк ставки не сни-
жает, но дарит всем держателям 
кредитных карт бесплатное снятие 
наличных и беспроцентный пери-
од в 55 дней на операции по снятию 
наличных с кредитных карт. Акция 
«Щедрый Новый год с Россельхоз-
банком» проводится с 1 декабря 
2015 года по 31 января 2016 года.

Сейчас предложить что-то дей-
ствительно интересное по креди-
там сложнее, чем год назад, кон-
статирует заместитель директора 
департамента развития рознич-
ного бизнеса Связь-банка Андрей 
Точеный. «Банки только-только 

вышли на приемлемый уровень 
кредитования, население неак-
тивно берет кредиты. Маркетин-
говые бюджеты в этом году тоже 
не столь большие — возможно, это 
тоже повлияло на ситуацию», — 
объясняет он.

СТОИТ ЛИ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ

Принимать решение об открытии 
вклада или получении кредита це-
лесообразнее всего после решения 
Центробанка по ключевой ставке, 
которое состоятся 11 декабря. Даль-
нейшее изменение ставок будет за-
висеть именно от него, предупреж-
дает аналитик Райффайзенбанка 
Денис Порывай. «Если по депози-
там рублевая ставка сейчас неинте-
ресная, по кредитам — наоборот», — 
считает он.

Глава направления депозитов 
управления розничных продук-
тов Локо-банка Надежда Белая со-
ветует обратить внимание на по-
полняемые годовые вклады. По ее 
словам, «сейчас не настолько вы-
сокие ставки, как в начале года, но 
и они позволят зафиксировать вы-
годную ставку на оставшийся год».

Вклад лучше открывать в дол-
ларах или евро, полагает кон-
сультант консалтинговой группы 
«Личный капитал» Дмитрий Ге-
расименко. «Ставки по рублевым 
депозитам не позволяют обогнать 
инфляцию, а ставка в 2–2,5% по 
вкладам в евро и долларах мо-
жет оказаться в результате более 
выгодной из-за ослабления ру-
бля», — объясняет эксперт. А вот 
от кредитов, по его мнению, луч-
ше воздержаться. 

Предложить что-то действительно 
интересное по кредитам сложнее, чем год назад. 
Банки только-только вышли на приемлемый 
уровень кредитования, население неактивно 
берет кредиты. Маркетинговые бюджеты тоже 
не столь большие

Новогодние предложения российских банков*

Название 
предложения

Условия
Срок 

проведения 
акции

Место 
в рейтинге

ВКЛАДЫ

Бинбанк «Новый год»

Минимальная сумма вклада — 50 тыс. руб. 
Минимальный срок вклада — 270 дней. 
Ставка: первые 90 дней — 12,5%, с 91-го 
по 180-й день — 11,5%, с 181-го по 270-й 
день — 11%.

С 23 ноября 
2015 года 15

«Русский 
стандарт» «Доходный MIX+»

Минимальная сумма вклада — 30 тыс. руб. 
Срок вклада — 360 дней. 
Ставка: первые 90 дней — 14%, 
с 91-го по 180-й день — 12%, с 181-го 
по 270-й день — 10%, с 271-го по 360-й 
день — 8%. Выплата процентов — 
каждые 90 дней.

С 26 октября  
по 31 декабря 21

Ханты-Мансийский 
банк 
(входит в группу 
«Открытие»)

«Новогодний 
биатлон»

Минимальная сумма вклада — 10 тыс. руб. 
Срок — от 55 до 555 дней. 
Ставка: до 3 млн руб.: первые 110 дней — 
8%, с 111-го по 221-й день — 9,75%, 
с 222-го по 555-й день — 10,25%. 
От 3 млн руб. — первые 110 дней — 
8,25%, с 111-го по 221-й день — 10%, 
с 222-го по 554-й день — 10,5%, 
555 дней — 10,7%

С 15 октября 
2015 года  

по 31 января 
2016 года

16

Восточый Экспресс 
Банк «Рождественский»

Минимальная сумма вклада —  
30 тыс. руб / $500 / €500. 
Срок вклада — 91/181/367 дней. 
Ставки при депозите до 250 тыс. руб 
(до $5 тыс. и €5 тыс.): на срок 90 дней: 
9,5% (в руб.) /2,75% ($) /2,25% (€). 
На 181 день — 11,2/3,25/2,75% 
соответственно. На 367 дней — 
10,65/3,75/3,25%.

41

АБК «Пересвет» «Рождественский»

Минимальная сумма вклада —  
30 тыс. руб / $500 / €500. 
Сроки: 2, 3, 6, 9, 12, 15 месяцев. 
Ставки при депозите до 1 млн руб.: 
до 11,75%. До $17 тыс. — до 3,5%. 
До €15 тыс. — до 2,65%.

До 26 февраля 
2016 года 47

КРЕДИТЫ

Восточый Экспресс 
Банк

«Новая ставка 
к новому году»

Ставка: 16%. 
Сумма кредита — от 25 тыс. до 50 тыс. руб. 
Срок кредитования — от 12 мес. до 36 мес.

41

Сбербанк «Зеленый свет 
вашим мечтам»

Ставка: от 14,5%. 
Минимальная сумма займа — 400 тыс. руб. 
Срок кредитования — от трех месяцев 
до пяти лет.

С 16 ноября 
2015 года 

по 29 января 
2016 года

1

Банк Москвы «Отсрочка 
платежа»

Ставка: от 16,9% в рублях. 
Банк предоставляет отсрочку 
по платежам на весь январь, первый 
платеж заемщик будет делать 
только в феврале. Ежемесячный платеж 
не увеличивается, плата за отсрочку 
не взимается.

С 1 декабря 
2015 года 

по 31 января 
2016 года

8

«ХМБ Открытие» Акция

Скидка 0,5% по всем ипотечным 
программам банка без каких-либо 
комиссий за снижение ставки. 
Минимальный первоначальный 
взнос — не менее 30% от стоимости 
приобретаемой квартиры.

С 1 октября 
по 31 декабря 16

* Топ-50 банков по ключевым показателям деятельности, по версии Banki.ru
Источник: данные с официальных сайтов банков
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ЛЮДИ
Предпринимателем года стал 
Аркадий Столпнер, пред-
седатель правления группы 
компаний ЛДЦ МИБС (Лечеб-
но-диагностический центр 
Международного института 
биологических систем). Арка-
дий Столпнер, медик и бизнес-
мен, основал первую в стране 
частную сеть центров томо-
графии МИБС. Ежегодно в них 
проходят обследование 1,3 млн 
россиян. В настоящее время 
Аркадий Столпнер с партнера-
ми строит в Санкт-Петербурге 
первый в России частный центр 
протонной медицины.

Менеджером года по 
итогам тайного голосования 
экспертного совета стал пред-
седатель правления Тинькофф 
Банка Оливер Хьюз. Благодаря 
его дальновидности Тинькофф 
Банк вышел из кризисного 
2014 года с чистой прибылью в 
3,4 млрд руб., а не с потерями, 
как большинство российских 
банков. Примерно за два 
года до того, как сложности 
почувствовали все финансо-
вые институты, Тинькофф Банк 
пересмотрел свою политику в 
сторону большей осторожности. 
Например, сократил выдачу 
кредитных карт и сделал ставку 
на развитие страхового бизне-
са и посреднические сервисы. 

Инвестором года назван 
Роман Авдеев, основной вла-
делец Московского кредитного 

ПРЕМИЯ РБК 2015 

ПОПАЛИ В ДЕВЯТКУ
Вчера в студии телеканала РБК состоялось награждение лауреатов ежегодной премии в области бизнеса  
Премия РБК-2015. Финалисты были определены по итогам интернет-голосования на сайте премии.  
А экспертный совет тайным голосованием выбрал победителей. 
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банка (МКБ), за удачное разме-
щение акций МКБ на бирже в 
сложной рыночной ситуации. 
В июле этого года МКБ в рамках 
IPO продал 19% своего капитала 
на Московской фондовой бирже 
более чем за 13 млрд руб. Это 
размещение стало крупнейшим 
с момента введения со стороны 
запада санкций против России. 

По словам Авдеева, 
успешные бизнесы, проекты, 
решения — это гордость нашего 
рынка, пример для отрасли и 
подрастающего поколения: 
«Так пусть таких примеров будет 
больше и про них говорит как 
можно больше людей».

КОМПАНИИ
Победителем в номинации 
«Стартап» стал проект Qlean — 
онлайн-сервис по уборке квар-
тир. Каждый день Qlean делает 

уборку в 250–300 московских 
квартирах. За месяц сервис 
зарабатывает около 30 млн руб., 
на такой результат компания 
вышла меньше чем за год. 

В номинации «Прорыв» 
победителем стал крупнейший 
российский сервис интер-
нет-объявлений Avito за рост 
бизнеса в проблемные времена. 
Выручка Avito в 2014 году вы-
росла на 79%, до 4,3 млрд руб., а 
в первом полугодии 2015-го она 
увеличилась на 45%, до 2,8 млрд 
руб. В этом года Avito завершает 
стратегически важную сделку 
по приобретению агрегатора 
доставки CheckOut. И без того 
крупнейший в России сервис 

получает новые возможно-
сти по обслуживанию своих 
клиентов. 

В номинации «Сделка года» 
победила группа БИН семьи 
Гуцериевых-Шишхановых с 
двумя сделками по покупке 
активов. Первая – в банковском 
секторе. В июле стало известно, 
что Бинбанк, входящий в группу 
БИН, покупает 58,33% акций 
МДМ-банка. Интеграция  банков 
произойдет в течение двух-трех 
лет.  Также в конце июня группа 
БИН купила земельный банк 
Вадима Мошковича, в который 
входят земли площадью около 
2,4 тыс. га в подмосковном 
поселке Коммунарка на Калуж-
ском шоссе. Таким образом, БИН 
стал одним из крупнейших зем-
левладельцев в Новой Москве.

ОБЩЕСТВО
Победителем в номинации 
«Благотворитель» стала Нюта 
Федермессер, учредитель и 
президент благотворительного 
фонда помощи хосписам «Вера». 
Нюта Федермессер основала 
этот первый в России фонд 
помощи в 2006 году, а также 
организовала первый в России 
эндаумент — фонд целевого 
капитала, который направляет 
заработанные средства на 
помощь хосписам.

Сегодня фонд «Вера» по-
могает более чем 30 хосписам 
в Москве, Санкт-Петербурге и 
других городах России. Более 
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350 семей с тяжелобольными 
детьми в столице и Подмо-
сковье живут при поддержке 
фонда. В Москве благодаря 
усилиям фонда строится «Дом 
с маяком» — первый в России 
хоспис для детей. Основная 
цель Нюты Федермессер и фон-
да «Вера» — создание системы, 
благодаря которой каждый 
человек в нашей стране сможет 
получить качественный уход в 
конце жизни.

Галина Ширшина , мэр 
Петрозаводска, стала победи-
телем в номинации «Государ-
ственный человек». Галина 
Ширшина отметила, что ей 
приятно стать финалистом 
Премии РБК и она очень надеет-
ся, что это пойдет на благо и ее 
любимому Петрозаводску.

Мэру Ширшиной прихо-
дится работать в постоянном 
противостоянии с местными 
депутатами, и не только с 
ними. «На мой взгляд, главное 
достижение — это то, что в Пе-
трозаводске возникло реальное 
разделение властей: исполни-
тельной, представительской и 
судебной», — отмечает Ширши-
на. Именно разделение власти, 
считает она, заложило основы 
для успешного развития города 
и нанесло серьезный удар по 
коррупции.

В номинации «Гражда-
нин года» победили Сергей 

Лапенков, Сергей Колотовкин 
и Игорь Дмитриев — создатели 
проекта «Бессмертный полк», 
посвященного памяти героев 
Великой Отечественной войны. 
Благодаря неформальному под-
ходу и возможности отметить 
9 Мая как личную историю ини-
циатива «Бессмертный полк» 
получила широкое распростра-
нение и поддержку. 

Партнер номинации «Предприниматель» Партнер категории «Общество»Специальный партнер

НАРОДНАЯ ГРАМОТА

Премия «Выбор аудитории РБК» досталась Евгению Ройзману, 
главе Екатеринбурга и популярному общественному деятелю. 

«У меня за всю мою жизнь не было ни одной почетной грамоты. 
Но у меня свой бонус: когда я иду с работы, со мной каждый человек 
здоровается, каждый!» — говорит Евгений Ройзман.

Глава Екатеринбурга гордиться тем, что не пустил в город «на-
значенцев» со стороны, создал противодействие точечной застрой-
ке, а также реализует ряд важных проектов по благоустройству 
города. Популярность Ройзману принес и личный прием граждан, 
о результатах которого он рассказывает в соцсетях.

«Все еще только начинается. Я работаю, учась. Моя должность — 
очень хитрая конфигурация полномочий, и особых возможностей 
у меня нет», — говорит Ройзман. 

ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ

Наталья Капризина, партнер 
компании «Делойт», СНГ: 
— Как и в прошлом году, экс-
перты «Делойта» обеспечивали 
проверку соблюдения правил 
присуждения Премии РБК на 
всех этапах отбора, в том числе 
в ходе тайного голосования по 
финальному списку претен-
дентов. Мы рады констатиро-
вать активное вовлечение и 
непредвзятость участников 
экспертного совета при обсуж-
дении номинантов, а также рост 
внимания аудитории к премии.

ИНВЕС ТОРОМ ГОД А НА ЗВАН РОМАН 
АВ ДЕЕВ ЗА УД АЧНОЕ РА ЗМЕЩЕНИЕ 
АКЦИЙ МКБ НА БИРЖЕ В С ЛОЖНОЙ 
РЫНОЧНОЙ СИТ УАЦИИ

Эксклюзивный партнер Независимый аудитор



Тема РАЗ. Тема ДВАС.
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